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КОРЕПАНОВ. Добрый день, уважаемые участники заседания! Перед 
началом заседания зарегистрировано 45 депутатов Тюменской областной Думы. 
Кворум составляет 25 депутатов. Таким образом, заседание правомочно и в 
соответствии со статьей 62 Регламента областной Думы объявляю очередное,    
3-е заседание Тюменской областной Думы 6-го созыва открытым (звучит гимн). 

Прежде чем перейти к обсуждению повестки дня заседания, хочу сказать, 
что сегодня первым вопросом мы рассматриваем Послание Губернатора области 
Владимира Владимировича Якушева Тюменской областной Думе о положении 
дел в области. 

Это очень значимое событие в жизни области, поэтому мы заслушиваем его 
с расширенным составом приглашенных. 

На заседании присутствуют представители федеральных органов власти, 
представители Правительства Тюменской области, Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, Ямало-Ненецкого автономного округа, органов 
местного самоуправления Тюменской области. 

В заседании также принимают участие представители бизнеса, науки, 
общественных организаций, работники аппарата областной Думы, представители 
средств массовой информации. 

Напоминаю депутатам и другим участникам заседания, что прения по 
итогам выступления Губернатора не проводятся и постановление областной Думы 
не принимается. 

Вопрос № 1. 
 

 
УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 

 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые депутаты! Проект повестки дня у вас имеется. Он 

был рассмотрен на заседании Совета Думы. Предлагаю утвердить повестку дня 
без обсуждения, а все изменения и дополнения, в случае необходимости, 
обсудить позже, когда мы продолжим работу в Большом зале заседаний 
областной Думы. А в этом зале предполагается рассмотреть один вопрос –  
«О Послании Губернатора Тюменской области Тюменской областной Думе о 
положении дел в области».  

У депутатов нет возражений? Нет возражений. 
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Вопрос № 2. 
 
 

О ПОСЛАНИИ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ 

 

 
КОРЕПАНОВ. Слово предоставляется Губернатору Тюменской области 

Владимиру Владимировичу Якушеву. 
 
ЯКУШЕВ. Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы! Уважаемые 

почетные граждане, представители органов власти, науки, культуры, деловых 
кругов, местного самоуправления! Дорогие тюменцы! 

Иногда, чтобы верно оценить текущую ситуацию, структуру стоящих перед 
нами вызовов и угроз – а также состав ресурсов, которыми мы располагаем для 
их преодоления, – необходимо как раз отвлечься от сиюминутных забот. 
Приподняться над повседневной рутиной. Вспомнить, кто мы, откуда мы и куда мы 
идем. Вспомнить, о чем мы мечтали десять лет назад – и осознать, сколь многое 
из того, о чем мы тогда мечтали, осуществилось. 

Наши успехи неоспоримы. Стабильный естественный прирост населения, 
увеличение рождаемости, количества многодетных семей, продолжительность 
жизни (а значит – и ее качества). Более чем трехкратный рост промышленного 
производства, фактически – вторая индустриализация области, причем за счет 
многовекторной диверсификации региональной экономики. Более чем 
четырехкратный рост инвестиций в основной капитал. Почти четырехкратный рост 
объемов вводимого жилья. Пятьсот километров построенных и 
реконструированных дорог, сорок пять мостов. Более чем в четыре раза 
увеличилась заработная плата работников бюджетной сферы, среднедушевые 
доходы населения – почти в три с половиной раза. Соответственно, втрое вырос 
объем розничной торговли. Конечно, тут надо делать поправку на инфляцию – но 
тем не менее мы стали намного зажиточнее. 

Кардинально преобразилась, гораздо чаще стала радовать глаз сама среда 
нашей жизни – не только областной центр, не только «духовная столица Сибири» 
Тобольск, но и другие города, и сельские поселения. Реализуются масштабные 
социальные программы, причем доступ к ним стал гораздо удобнее благодаря 
сети многофункциональных центров «Мои документы». А какой рывок в будущее 
сделали наши медицинские и образовательные учреждения! 

Все это очевидно не только для нас самих, но и для федерального центра, 
и для независимых аналитических служб. Высокие места в разнообразных 
рейтингах регионального развития уже давно стали для Тюменской области 
привычным делом. Я даже не буду перечислять последние поступившие данные. 
Теперь мы скорее обращаем внимание не на достижения такого рода, а на 
недостаточно быстрое продвижение по различным оценкам, на те случаи, когда 
Тюмень по какому-то показателю оказывается за пределами первой десятки 
субъектов Российской Федерации. 

И правильно делаем – потому что изменилась сама точка отсчета. Тюмень 
стала регионом-пионером, регионом-лидером. И эта перемена уже необратима – 
на меньшее мы не согласны. 

Но в чем глубинная, корневая причина наших успехов? 
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В годы благоприятной экономической конъюнктуры ей могли пользоваться 
все. Почему Тюмень воспользовалась ей лучше многих? 

Когда настали трудные времена, они опять же настали для всех. Почему 
именно Тюмень демонстрирует уникальную устойчивость к потрясениям? 

Я много думал об этом – и, кажется, нашел ответ. Потому что все это время 
наша политика была не только продуманной, рациональной, стратегически 
выверенной – хотя все это правда. 

Но прежде всего потому, что наша политика была честной. 
Мы никогда не кривили душой перед федеральным центром, не 

выпрашивали подачек и послаблений: Тюмень была и остается одним из опорных 
регионов России, с честью и ответственностью исполняющим свою особую 
миссию. 

Мы честно и прозрачно строили отношения с другими субъектами 
Федерации, прежде всего – с нашими северными партнерами и друзьями 
(пожалуй, даже родственниками). 

Мы никогда не обманывали инвесторов – ни зарубежных, ни российских. 
Мы всегда вели себя честно с региональным предпринимательским 

сообществом – и вместе с ним выстраивали прозрачные, понятные правила игры. 
Мы всегда были честны с муниципальными образованиями, с 

бюджетниками, с горожанами и селянами, с пенсионерами, со всеми людьми, 
нуждающимися в особой социальной поддержке и заботе. 

Просто мы никогда и никому не давали несбыточных обещаний. 
И мы всегда – часто на последнем напряжении сил – исполняли свои 

обещания. А если все же что-то не получалось, то мы опять же честно объясняли, 
почему. Эта прямота никогда нас не подводила – в ответ мы неизменно встречали 
понимание и поддержку. Очередное и очень важное свидетельство тому – 
недавние выборы в Государственную Думу Российской Федерации и Тюменскую 
областную Думу. 

Я имею в виду не столько то, как распределились партийные предпочтения 
– это личное дело каждого гражданина. Я имею в виду прежде всего активность 
тюменских избирателей. 

Знаете, в Древних Афинах был один мудрый закон: кто во время бурного 
спора, противостояния внутри общины не встанет ни на одну из сторон, тот 
должен быть лишен гражданства. Потому что тот, кто отказывается проявить свою 
позицию, кто остается сидеть на завалинке, ведет себя не как гражданин. И своим 
безразличием предает отечество. 

Тюменцы же поступили как граждане – таков уж наш закаленный историей 
характер. Тюменцы в очередной раз подтвердили, что в нашем регионе действует 
общественный договор между властью и обществом. И действует он потому, что 
заключен на честных условиях. 

Итак, наша сила – в честности. Они вообще тесно связаны друг с другом, 
они друг другом питаются. Как писал в своих дневниках Михаил Пришвин: 
«Правда приближается к человеку в чувстве силы и является в момент решения 
бороться: бороться за правду, стоять за правду». 

Давайте же честно взглянем на наше нынешнее положение дел и на наши 
ближайшие задачи. 

Год был трудным; но даже в этих условиях мы добились многого, иногда 
даже сверх собственных ожиданий.   
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За первое полугодие инвестиции в основной капитал выросли на 40%, 
прибавка составила почти сорок миллиардов рублей! Конечно, больше половины 
ее дали наши флагманы, прежде всего «СИБУР-Холдинг», уже давший первый 
миллион тонн тюменского полимера.  

А также – Уватский проект «Роснефти», вышедший на стабильную планку 
годовой добычи в одиннадцать миллионов тонн. 

Антипинский НПЗ, на котором глубина переработки только что достигла 
рекордных для отрасли 98%. 

«УГМК-Сталь», буквально два месяца назад давшая первый миллион тонн 
тюменского металла. 

«Аминосиб», вносящий огромный вклад в решение общенациональной 
задачи импортозамещения (кстати, всего в соответствующих федеральных 
планах участвуют уже 57 тюменских предприятий, а есть еще и региональный 
план). 

Но для нас важны все инвесторы, не только гиганты, но и средний бизнес, и 
малый. Важны все те, кто верит в Тюменскую область, вкладывается в нее, 
создает новые рабочие места. Поэтому я хотел бы особым образом 
поблагодарить и Николая Тихоновича Мамонтова, и Алексея Евгеньевича 
Кремлёва, и Александра Владимировича Кураша, и Вильгельма Зонненберга, и 
Андрея Антоновича Ливринца, и Ирину Федоровну Ачинович, и Владимира 
Леонидовича Лукошина, и многих, многих других. Все вы – наши соратники и 
сподвижники, радетели земли Тюменской! 

В этом году заработали новые инфраструктурные элементы поддержки 
деловой активности. 

В августе открыт первый индустриальный парк в поселке Боровский – в 
аренде уже половина его площадей. 

До конца года будет запущен второй – в Богандинском. 
Неплохо стартовал и индустриально-логистический парк ДСК-500. 
А значит, резиденты этих парков доверяют разработанному нами широкому 

спектру инструментов налоговой, финансовой, операционной поддержки. Вот что 
бывает, когда дела идут честно. 

Наконец сдвинулось с мертвой точки наше лесное хозяйство. 
Новые проекты в Тобольском, Уватском, Исетском районах кратно увеличат 

объем делового использования древесины. И должны дать, по нашим расчетам, 
более трех тысяч новых рабочих мест. 

Традиционно радуют аграрии – овощеводы из Тюменского района, 
животноводы из Нижней Тавды и Голышманово, юргинские птицеводы и многие 
другие. Еще семь лет назад доля местных продуктов в розничном обороте 
региона составляла всего 10%. Сейчас – 48%, и это далеко не предел. 

Особо хочу подчеркнуть достижения нашей строительной отрасли, в 
условиях количественного сжатия достигающей качественных сдвигов. 

Приведу несколько примеров – очень разных, но каждый из них по-своему 
красноречив. Например, два года назад правительство региона рекомендовало 
строителям, чтобы поддержать падающий спрос, выводить на рынок жилье 
эконом-класса преимущественно с готовой отделкой. Сегодня так поступают уже 
более половины крупных застройщиков, да еще и дополняют свои предложения 
мебелью, причем мебелью тюменского производства. 

Например, в этом году, несмотря ни на что, будет завершена многолетняя 
реконструкция аэропорта Рощино. Десять лет мы говорили о ней как о 
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категорическом условии повышения инвестиционной привлекательности региона, 
и вот наконец дело состоится. 

Например – и это очень важный момент – до конца этого года будет 
досрочно, с опережением на восемь месяцев, выполнена действующая 
региональная адресная программа расселения аварийного жилищного фонда. 
Разумеется, за ней тут же последует новая – потребуется еще пять лет, чтобы 
разобраться с аварийным жильем, признанным таковым после первого января 
2012 года, и это мы сделаем. 

А как динамично меняется наше образование! Всего год назад появилась 
областная специализированная физико-математическая школа, и уже появились 
первые серьезные успехи. 

Совсем недавно, в конце октября текущего года, воспитанники областной 
физико-математической школы приняли участие в Международном 
математическом турнире имени Колмогорова. Следует отметить, что за всю нашу 
историю регион на таком престижном интеллектуальном состязании был 
представлен впервые. 

По результатам турнира тюменская команда заняла второе место в 
категории учащихся девятых классов. Это при том, что команда состояла лишь из 
числа восьмиклассников нашей физико-математической школы. 

А в этом году открыт и химико-биологический профиль. 
Образцово быстрая реакция на недавно выявленную потребность региона в 

развитии инновационных биоинженерных технологий. 
По всей области создаются классы корпоративного партнерства (их уже 

восемнадцать); 
в Ялуторовске заработал Российско-германский центр непрерывного 

аграрного образования. 
Вообще одна из главных наших побед – то, что удалось радикально 

повысить престиж среднего профессионального образования. 
В этом году конкурс на целый ряд специальностей в колледжах и 

техникумах составил от четырех до девяти человек на место! 
Успехи наших молодых мастеровых получают объективное подтверждение. 

Только посмотрите на результаты последнего Национального чемпионата 
профессионального мастерства WorldSkills Russia: пять тюменских участников – 
пять медалей. Без промаха! 

Да и в высшем образовании мы начали исправлять старый перекос – в 
пользу гуманитарно-экономических специальностей в ущерб важнейшим для нас 
естественно-научным и инженерно-техническим. 

В 2016 году доля последних в общем наборе составила 63%, а еще недавно 
была меньше половины. 

Это безусловная победа, и не только наших университетов. Это победа 
всего региона, победа здравого смысла. 

А здравоохранение? Продолжает развиваться наш «Медицинский город», 
наша высокотехнологичная медицина. Причем год назад я говорил о том, что этот 
сектор имеет все шансы превратиться в своего рода «инвестиционный магнит» 
области. 

Пожалуйста – в этом году к нам пришел с самыми серьезными 
намерениями один из лидеров рынка, группа компаний «Мать и дитя». 

Но есть неоспоримые успехи и в массовом сегменте, в повышении 
доступности и качества обычных услуг, в которых нуждается каждый. 
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Повсеместно внедрена электронная медицинская карта пациента, 
осуществляется переход на безбумажный рецепт, организована дистанционная 
запись к врачам. 

Тюменская поликлиника номер пять заняла первое место в конкурсе 
Министерства здравоохранения России «Поликлиника начинается с 
регистратуры» (из примерно тысячи участников). Пустяк? Вовсе нет! Потому что 
из таких мнимых мелочей складывается социальная ткань, качество и комфорт 
повседневной жизни. 

А тут ее конкретные, живые, самоотверженные люди – иначе как честным 
трудом доверие сограждан не завоюешь. 

Не могу не упомянуть об осуществленных в этом году необычных проектах 
«Сила доверия» и «Спасибо, учитель». 

Не могу не назвать хотя бы тех, кто собрал по их итогам наибольший 
урожай любви и признания. Полина Евстафьевна Третьякова из 34-й тюменской 
школы, Наталья Владимировна Грицай из 40-й, Наталья Александровна 
Бектурганова из 12-й гимназии, Елена Владимировна Дик из поселка Винзили и 
Надежда Михайловна Бурик из Заводоуковска! 

Тина Робертовна Болдарева из перинатального центра, Александр 
Иванович Мутьев – врач-хирург Абатского филиала областной больницы № 4, и 
Аслан Бугадинович Рустамов – врач-травматолог из города Тобольска –
присоединяю к голосам тюменцев свою личную благодарность этим людям. 

Не забудем и об уникальных событиях, значение которых далеко выходит 
за пределы 2016 года, и еще долго будет отзываться радостным эхом в наших 
сердцах. 

Олимпийские медали Юлии Ефимовой и Натальи Кузютиной. 
Честь проведения чемпионата мира по биатлону 2021 года – важнейший 

шаг к превращению Тюмени в мировую столицу этого сверхпопулярного вида 
спорта. 

Осуществленная в нашем нейрохирургическом центре невероятная 
операция на головном мозге семилетнего мальчика, страдавшего эпилепсией и 
теперь избавленного от страшного недуга... 

Да, мы взяли немало высот. Но это не значит, что будущее безоблачно. 
Честно предупреждаю: следующий год станет для Тюменской области еще более 
напряженным, чем уходящий. Многое в нашей жизни, в нашем способе ведения 
дел должно измениться. 

Прежде всего потому, что предстоит новое ужесточение рамочных условий 
нашей жизни, прежде всего условий финансовых. 

Налог на прибыль против 2016 года уменьшается на семь с половиной 
миллиардов рублей. Причин тому много, назову лишь основные: централизация в 
федеральный бюджет части налога на прибыль и рост налогового бремени на 
нефтяную отрасль в виде налога на добычу полезных ископаемых. 

Вы знаете, что я прямо и открыто сомневался в справедливости этих 
инициатив. 

Но если решение принято, оно будет исполнено. 
А мы обязаны выработать адекватные меры быстрого, адаптивного 

реагирования. 
Тем более что позитивная перспектива такого реагирования ясно 

обозначена – дальнейший рост генерируемой в регионе прибыли обеспечит нам 
возвратный трансфер из федерального бюджета. 
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Что ж, значит, мы будем расти. 
Как сказал русский поэт Николай Языков: «Будет буря, мы поспорим и 

помужествуем с ней». Не впервой.  
Что для этого понадобится? Назову несколько ключевых пунктов. И сразу 

же обрисую их общее, центральное смысловое ядро. 
С одной стороны, мы должны мобилизовать все наши наличные ресурсы и 

резервы. 
С другой стороны, мобилизация, о которой я говорю, ни в коем случае не 

должна пониматься как закручивание гаек. В конце концов, мобилизация по 
буквальному, словарному значению термина есть «приведение в движение». 

Помните девиз капитана Немо и его «Наутилуса» – «mobilis in mobile», 
«подвижный в подвижном»? Так и мы должны не впадать в ступор посреди 
бурных потоков современности, а, напротив, опередить их и оседлать волну. 

  Итак, пункт первый. 
Распоряжение бюджетными средствами должно стать не просто 

рациональным и рачительным – к этой цели мы идем уже давно, и немалую часть 
пути прошли. Теперь же оно должно в одно и то же время быть филигранным по 
своей точности и безупречным по своей результативности. 

Бюджет – не способ потратить деньги, а способ их прирастить, 
приумножить. 

Рецепт успеха тут тот же – честность. Приведу простой пример: наша 
практика формирования фондов развития территорий. 

Да, в них не такие уж большие средства, хотелось бы направить на это 
гораздо больше – как, впрочем, и на любые другие. 

Но те средства, которые есть, должны выделяться тем и только тем, кто их 
действительно заслуживает. Отмечу Вагайский, Исетский, Нижнетавдинский и 
Тобольский районы, в которых добились устойчивого роста собственных 
налоговых доходов более чем на 5% в год. 

Более того (скажу пока осторожно): появилась надежда, что некоторые 
наши муниципальные образования в ближайшее время смогут уйти от 
дотационной  зависимости, смогут собственными силами покрывать собственные 
потребности и обеспечивать исполнение своих полномочий. 

Если такое произойдет, это станет революционной переменой. 
Поэтому бюджеты развития муниципальных образований мы будем не 

просто поддерживать, но и, в максимальных пределах возможного, наращивать. 
А сам этот опыт должен стать модельным для всех остальных 

распорядителей и получателей бюджетных средств. 
Народная мудрость иногда бывает грубовата, но стоит десятка философий: 

«Как потопаешь, так и полопаешь». 
Пункт второй. 
Надо решительно пересмотреть наше отношение к такому вроде бы 

привычному понятию, как производительность труда. 
Это совсем не только экономическая категория: тут вопрос культуры, 

социальной психологии, личностных и коллективных установок. 
Вы знаете, что именно по производительности труда Россия (и Тюменская 

область тоже) существенно отстает от передовых экономик мира. И не потому, 
что мы мало работаем – кого ни спроси, все вкалывают как заведенные! А потому, 
что для нас целью труда слишком часто оказывается сам процесс, а не результат. 
Вообще-то как раз такой труд называют мартышкиным... 
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И не надо думать, что проблему можно решить в лоб, простым 
материальным стимулированием. 

Конечно, все хотят получать побольше, но мировой опыт давно показал, что 
прямой конвертации вознаграждения в результат не происходит. 

Как гласит предание, один советский писатель как-то кричал в буфете Дома 
литераторов, сравнивая себя с двумя графами Толстыми: «Если бы мне платили 
как Алексею, я бы писал как Лев!» 

Так не бывает. И у нас так не будет. 
Чтобы повысить производительность труда – любого, в том числе труда 

государственных и муниципальных служащих, – мы должны по-новому отстроить 
организационный дизайн нашей деятельности, отладить все цепочки внутри- и 
межведомственных взаимодействий, а также взаимодействий с 
негосударственными партнерами, с бизнесом, наукой, гражданским обществом. 
Добиться того, чтобы критерием оценки любого действия стал не сам факт его 
совершения, а его содержательная целесообразность – то есть, буквально, 
адекватность поставленной цели. 

Что изменилось в мире по итогам твоей деятельности – не в фантомной 
реальности справок и отчетов, а в мире, в человеческой жизни? 

Вот о чем надо каждый день спрашивать себя и друг друга. 
Именно в этом смысл внедряемой сейчас и на федеральном, и на 

региональном уровне технологии «проектного офиса». 
Тюменская область, как это нам свойственно, находится в числе регионов, 

апробирующих эту инновацию, – прежде всего в сфере привлечения и поощрения 
инвестиций. 

Благодаря ей мы сразу же увидели и наши слабые, «узкие» места 
(выявленные Инвестиционным рейтингом Агентства стратегических инициатив), и 
совершенно конкретные, иногда элементарные в исполнении способы их 
«расшивки». 

Пятое место в этом рейтинге (плюс десять позиций к прошлому году) – 
законный повод для гордости, многие могут нам позавидовать. Но если 
присмотреться к структуре формирующих интегральную оценку показателей, 
становится заметно, что по некоторым из них мы топчемся на месте, а по 
отдельным даже возмутительным образом упали. 

Огромное количество усилий и времени расходуется впустую, с 
минимальным коэффициентом полезного действия. 

У нас есть колоссальные резервы экономии, оптимизации, повышения 
эффективности институтов и процедур. 

Мобилизуем их – обеспечим дальнейший рост областной экономики. И, 
возможно, с благодарностью будем вспоминать нынешние испытания. Все, что 
нас не убивает, делает нас сильнее. 

 Пункт третий: дальнейшая концентрация интеллектуального ресурса 
области. 

Я подробно говорил об этом в прошлогоднем послании. Хочу еще раз 
подчеркнуть: превращение Тюмени в научный, образовательный, инновационный 
центр не только национального, но и транснационального уровня – не прихоть, а 
категорический императив. 

Наши школы, техникумы, университеты, исследовательские и 
инжиниринговые центры, по сути, представляют собой не менее важные по 
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своему значению, по своей потенциальной отдаче на единицу вложений драйверы 
роста, чем заводы, скважины, фермы и теплицы. 

Потому что только благодаря им мы можем преуспеть на главной арене 
современной глобальной конкуренции. На той, где сражаются за умы и мозги. 

Мы хорошо знаем выражение «утечка мозгов». 
Знаем, как пострадала от этого явления Россия, причем не единожды в 

своей истории. 
А ведь в английском языке у него есть зеркальный эквивалент – «приток, 

приращение мозгов». Потому что если где-то что-то исчезает, то где-то оно 
обязательно появляется. 

Так вот, Тюмень – не только город, но и область в целом – должна стать 
местом такого притока. 

Она уже им становится: только за 2016 год мы смогли привлечь в 
региональные образовательные и научные учреждения десятки ведущих 
российских и зарубежных экспертов, в том числе в формате «приглашенных 
профессоров», о необходимости развития которого я тоже говорил год назад. 

Они не просто читают лекции и проводят мастер-классы. 
Они открывают свои лаборатории, разворачивают долгосрочные 

программы. 
Невзирая ни на какие трудности, эту работу нужно продолжить и расширить. 

Как, впрочем, думать и о том, чтобы для талантов, растущих на самой Тюменской 
земле, она оставалась лучшим местом для жизни и карьеры, для приложения 
своих сил. 

Думать, делать и не кивать на кризисные явления. Потому что кризис у нас 
– и в стране, и в мире – не столько экономический, сколько ментальный. 

Соответственно, и преодолеть его можно только силой разума и воли. 
И поэтому мы будем не сворачивать, а расширять нашу работу по 

обустройству городов, общественных пространств, комфортной во всех смыслах 
среды обитания, работы, досуга и передвижения. Не только из эстетических, но и 
вполне прагматических соображений. 

Иначе нашу жизнь не сделаешь качественно богаче, иначе не сформируешь 
новые мотивы и стандарты творчества и труда, иначе и интеллект не привлечешь. 

Умный, желающий много, интересно работать человек в грязище, «в няше», 
как еще недавно говаривали в Тюмени, жить и работать не станет. 

Само собой, и здесь сократившимися ресурсами придется маневрировать 
умнее и рачительнее. 

Да, мы продолжим жилищное строительство, обновление коммунального 
хозяйства,  развитие дорожной инфраструктуры, накопление экологического 
благополучия. 

Но это системное благоустройство должно быть дополнено энергичным 
«очеловечиванием» нашего непосредственного окружения. 

Сейчас важны не столько мегапроекты, сколько сетевые, формирующие 
особую атмосферу начинания. 

Грубо говоря, можно вбухать огромные средства в мощение гранитом 
единственной площади, а можно заново осветить, оснастить скамейками, урнами, 
облагородить целый квартал. Да даже новые таблички с названиями улиц и 
номерами домов меняют восприятие всей территории! 

Идти надо вторым путем, причем вместе с гражданами, вовлекая их в эту 
работу. 
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Кстати, настоятельно рекомендую муниципалитетам, решающим, как 
распорядиться средствами бюджетов развития, действовать именно так – иначе 
не будет ни развития, ни бюджета. 

Четвертый пункт. Нам придется полностью пересмотреть устоявшийся 
взгляд на всю сферу публичных коммуникаций и информационной политики. 

Без постоянного, многостороннего и, главное, результативного обмена 
мнениями, идеями, критическими и конструктивными предложениями в 
треугольнике «власть – бизнес – общество», без оперативной, в режиме 
реального времени коррекции позиций и планов выход Тюменской области на 
новые рубежи развития неосуществим. 

Слишком быстро меняется ситуация и слишком много факторов на нее 
влияет – причем как своей активностью, так и своей пассивностью, нередко 
граничащей с саботажем. 

Опять-таки приведу небольшой, но показательный, модельный пример: 
наша долгая кампания по благоустройству дворовых территорий и в Тюмени, и в 
других областных городах. 

Помните, как все начиналось? Профильные службы заезжали во двор, что-
то там меняли в соответствии со своими «представлениями о прекрасном» и 
уходили. А через пару недель выяснялось, что жители окружающих домов кипят 
от возмущения: лавочки стоят не там, с детской коляской не проехать (в 
инвалидной коляске – тем более), асфальт положили без уклона, и после первого 
же дождя двор превратился в ванну... 

И все сначала, давай переделывай. 
Но постепенно мы осознали, что и в начале работы, и в середине ее, и в 

конце надо говорить друг с другом! Тогда и ресурсы будут расходоваться 
экономнее (потому что переделывать не придется), и уровень гражданского 
доверия и деятельного участия станет совершенно иным. 

Вот этот нехитрый принцип надо распространить абсолютно на все 
направления нашей деятельности. 

Ведь наша так называемая «информационная политика» все еще носит в 
основном односторонний характер – где-то что-то опубликовали, вывесили некую 
таблицу на некоем сайте (который еще отыскать надо) и умыли руки. 

Производительность такого труда близка к нулевой. Настоящая 
информационная политика состоит не только в обеспечении прямой связи (хотя и 
в этом плане нам есть куда двигаться – от пропаганды и благостных дифирамбов 
к честному рассказу о проблемах и планах их решения), но и, главное, в 
обеспечении связи обратной. 

Хорошо, мы сообщили гражданам, как обстоят дела. Но граждане-то что об 
этом думают? Что советуют, подсказывают? Далеко не всегда мы об этом знаем. 
А значит, не можем адекватно реагировать. 

То, что я говорю, не голословная критика и не благие пожелания, а суровая 
реальность. 

Взгляните, например, на свежий рейтинг субъектов Федерации по уровню 
открытости бюджетных данных, составленный по заказу Министерства финансов, 
измеряющий, в том числе вовлеченность граждан в процесс бюджетного 
планирования и контроля. Мы там только на сороковом месте. А по разделу 
«Общественное участие» – в десятке аутсайдеров. 

На основании изложенного поручаю: 
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Первое –  аппарату губернатора до 1 января 2017 года подготовить 
предложения по созданию проектных комитетов по каждому расходному 
обязательству. Проектным комитетам до 1 февраля 2017 года подготовить 
дорожные карты по оценке  расходных обязательств, выработке предложений по 
их оптимизации, включая сокращение расходов на управление, причем не только 
областного, но и муниципального уровней. Кроме того, проектные комитеты 
должны подготовить предложения по повышению эффективности процессов в 
рамках межведомственного взаимодействия. 

Второе –  Шевчик Наталье Александровне также до 1 января 2017 года 
представить предложения по созданию проектного комитета с участием ректоров 
вузов. Поручаю этому проектному комитету до 1 февраля 2017 года подготовить 
дорожную карту, содержащую предложения по повышению качества работы 
нашей высшей школы. 

Третье –   Заболотному Евгению Борисовичу в те же сроки представить 
состав проектного комитета с участием глав муниципалитетов, целью 
деятельности которого будет подготовка предложений по формированию 
комфортной среды проживания. Жду от этого проектного комитета 
соответствующую дорожную карту к 1 февраля будущего года. 

Четвертое –  Белявскому Павлу Викторовичу поручаю  в те же сроки 
подготовить предложения по составу проектного комитета, который представит 
дорожную карту совершенствования в новых экономических условиях 
информационной политики регионального правительства и органов местного 
самоуправления. 

Подытожу сказанное. Что бы там ни врали скептики и циники, честность – 
лучшая политика. Так было и будет, и этого правила мы должны держаться. 
Потому что слова «честность» и «честь» – от одного корня. 

А что до трудных времен... Да разве бывают они легкие? Полторы тысячи 
лет назад один из отцов церкви Августин Блаженный сказал: «Плохие времена, 
тяжелые времена – вот что люди не устают повторять. Но давайте жить хорошо, и 
времена станут хорошими. Мы и есть времена. Каковы мы, таковы и времена». 

Будем же меняться сами и так преображать выпавшие на нашу долю 
времена. 

А вместе с тем – будем хранить тюменскую честь, которую мы 
унаследовали от наших отцов и дедов. И передадим ее незапятнанной нашим 
детям и внукам. Спасибо! 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые участники 

заседания! На этом рассмотрение вопроса «О Послании Губернатора Тюменской 
области Тюменской областной Думе о положении дел в области» завершено. 

Довожу до вашего сведения, что текст Послания будет размещен на 
портале органов государственной власти Тюменской области и опубликован в 
средствах массовой информации. 

После перерыва заседание областной Думы продолжится уже в Большом 
зале заседаний областной Думы в 13.30. Автобус ожидает участников заседания 
на стоянке у филармонии. 

В работе областной Думы объявляется перерыв до 13.30. 
Всем спасибо за участие в заседании. 
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ПЕРЕРЫВ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
Большой зал заседаний 
Тюменской областной Думы      13.30 
 
 
КОРЕПАНОВ. Прошу всех зарегистрироваться. Если верить, так сказать, 

той регистрации, которая выведена на экран, то присутствует в зале 42 депутата. 
Необходимое для проведения количество – 25 депутатов, т.е. кворум, для 
продолжения заседания у нас имеется. 

Прежде чем перейти к вопросам повестки дня, я хотел бы от имени 
областной Думы поздравить с днем рождения депутатов областной Думы, 
отметивших свои дни рождения в период между заседаниями Думы, в частности, 
Чемезова Олега Леонидовича, Макаренко Евгения Михайловича, которые не 
имели возможности присутствовать на заседании Думы 27 октября, и поэтому мы 
их не поздравляли, хотя день рождения у них исполнился довольно давненько. 

Кроме того, хотелось бы поздравить с днем рождения Горицкого Дмитрия 
Юрьевича, Левченко Ивана Григорьевича, Казанцеву Тамару Николаевну, 
Крупина Александра Васильевича, Майера Владимира Яковлевича, который 
отметил свой день рождения буквально вчера. 

Желаю всем именинникам доброго здоровья, счастья, благополучия, 
успехов как по основному месту работы, кто работает на непрофессиональной 
основе, так и в депутатской деятельности. 

А сейчас я хотел бы предоставить слово Губернатору области Якушеву 
Владимиру Владимировичу. 

 
ЯКУШЕВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Я не буду нарушать традиции, 

тем не менее хоть и дни рождения у кого-то были уже давно, но тем не менее, 
значит, поздравлю всех именинников. 

Начну с Казанцевой Тамары Николаевны, у которой 2 ноября был день 
рождения, давайте пожелаем ей здоровья, благополучия, успехов, всего самого-
самого доброго (аплодисменты). 

У Чемезова Олега Леонидовича 22 сентября был, поэтому давайте мы его 
тоже поздравим, пожелаем здоровья, успехов во всех его делах и начинаниях 
(аплодисменты). 

Следующий именинник у нас Макаренко Евгений Михайлович, 10 октября 
также отмечал свой день рождения, поэтому поздравляем, здоровья, успехов 
(аплодисменты). 

Горицкий Дмитрий Юрьевич 28 октября тоже был именинником, поэтому 
давайте тоже мы ему поаплодируем, пожелаем всего самого доброго 
(аплодисменты). 

Левченко Иван Григорьевич 1 ноября также был именинником, давайте мы 
его тоже поздравим (аплодисменты). 

Крупин Александр Васильевич 5 ноября также праздновал свой день 
рождения, поэтому давайте мы его тоже поздравим и поаплодируем ему 
(аплодисменты). 
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Ну и Владимира Яковлевича мы поздравляли вчера, но тем не менее 
давайте тоже ему поаплодируем и поздравим с днем рождения (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, продолжим работу. Когда мы проводили 

заседание Думы в филармонии, я не доложил, что в работе заседания Думы 
принимают участие депутаты Госдумы и члены Совета Федерации. Хотел бы 
сейчас довести, исправить свою ошибку. 

Присутствует Валеев Эрнест Абдулович, Квитка Иван Иванович, Дорохин 
Павел Сергеевич, Сысоев Владимир Владимирович, Пономарев Михаил 
Николаевич. 

Продолжим нашу работу.  
Вопрос № 1. 
 

 
УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

 

 
КОРЕПАНОВ. Переходим к обсуждению повестки дня. В зале филармонии 

она была утверждена, принята за основу. Сейчас я предлагаю высказать ваши 
замечания и предложения по остальным вопросам повестки дня. Есть ли таковые, 
уважаемые коллеги?  

Замечаний, предложений по повестке дня нет, поэтому ставлю вопрос на 
голосование. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Повестка дня у нас принята.  
Переходим к следующему вопросу повестки дня. 
Вопрос № 3. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О ПЕРЕДАЧЕ ВАКАНТНОГО МАНДАТА ДЕПУТАТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ШЕСТОГО СОЗЫВА НОВИЦКОМУ ДМИТРИЮ ВЛАДИМИРОВИЧУ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемый Сергей Евгеньевич, предлагаю предоставить 

слово председателю областной Избирательной комиссии Халину Игорю 
Николаевичу. 

 
КОРЕПАНОВ. Хорошо, спасибо. Пожалуйста, Игорь Николаевич. 
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ХАЛИН. Добрый день еще раз, уважаемые депутаты, уважаемый Сергей 
Евгеньевич, Владимир Владимирович, Андрей Иванович, Сергей Михайлович, 
уважаемые приглашенные!  

27 октября 2016 года Тюменской областной Думой было принято 
постановление о досрочном прекращении полномочий депутата Тюменской 
областной Думы шестого созыва Белявского Павла Викторовича.  

С чем было связано принятие этого постановления, подробно говорилось в 
ходе заседания Тюменской областной Думы. Павел Викторович занял должность 
в органах исполнительной власти, в связи с чем ему далее [нельзя] продолжать 
осуществление полномочий депутата Тюменской областной Думы действующего 
состава, в связи с чем и было принято такое решение. 

В этот же день постановление названное, Тюменской областной Думы, 
поступило в Избирательную комиссию Тюменской области и, по сути дела, начала 
работать статья 98-я Избирательного кодекса (Закона) Тюменской области, часть 
9-я, и начал течь 14-дневный срок, в течение которого соответственное 
избирательное объединение, у которого оказался вот этот вакантный мандат, 
должно было предложить кандидатуру, которой бы этот вакантный  мандат 
передавался бы. 

Соответственно, на основании ст. 98 Избирательного кодекса (Закона) 
Тюменской области, в соответствии с Уставом Тюменского регионального 
отделения Всероссийской политической партии «Единая Россия», поскольку, как 
вы понимаете, Павел Викторович находился в зарегистрированном списке и 
являлся избранным депутатом от этого избирательного объединения, 31 октября 
2016 года состоялось заседание регионального политического Совета Тюменского 
регионального отделения Всероссийской политической партии «Единая Россия», 
затем в установленном порядке, поскольку это прописано во внутрипартийных 
документах, принятое решение было направлено на согласование в президиум 
Генерального совета партии и была представлена кандидатура Новицкого 
Дмитрия Владимировича для последующего принятия решения Избирательной 
комиссии Тюменской области о передаче данному зарегистрированному 
кандидату вакантного мандата депутата Тюменской областной Думы шестого 
созыва.  

Такое согласование было получено. 7 ноября 2016 года принято решение 
президиума Генерального совета Всероссийской политической партии «Единая 
Россия» о согласовании кандидатуры для замещения вакантного мандата 
депутата Тюменской областной Думы.  

Согласована кандидатура Новицкого Дмитрия Владимировича, 
зарегистрированного кандидата в депутаты Тюменской областной Думы в составе 
списка кандидатов по единому избирательному округу для замещения вакантного 
мандата депутата Тюменской областной Думы в связи с досрочным 
прекращением полномочий депутата Тюменской областной Думы Белявского.  

После этого все представленные документы поступили в Избирательную 
комиссию Тюменской области. Новицкий Дмитрий Владимирович 8 ноября      
2016 года представил собственноручно написанное заявление с указанием 
необходимых данных и сообщил, что он согласен принять мандат депутата 
Тюменской областной Думы шестого созыва, а ограничений, которые установлены 
действующим законодательством РФ в Тюменской области для получения 
данного мандата депутата Тюменской областной Думы шестого созыва, не 
имеется.  
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Состоялось заседание Избирательной комиссии Тюменской области, и 
решением от 10 ноября 2016 года депутатский мандат зарегистрированного 
кандидата в депутаты Тюменской областной Думы шестого созыва Белявского 
Павла Викторовича был признан вакантным, был передан этот вакантный мандат, 
соответственно, Новицкому Дмитрию Владимировичу, который у нас закреплен 
под № 26 в указанном списке избирательного объединения.  

Этим же решением Новицкий Дмитрий Владимирович был зарегистрирован 
в качестве кандидата, в качестве уже депутата Тюменской областной Думы 
шестого созыва, ему было выдано удостоверение об избрании установленного 
образца. Это решение направлено в Тюменскую областную Думу, опубликовано в 
СМИ, и, таким образом, если информация будет принята к сведению, мы будем 
говорить о том, что у нас нет больше вакантных мандатов в составе Тюменской 
областной Думы действующего 6-го созыва, полностью сформирован у нас весь 
депутатский корпус и, соответственно, может осуществлять уже Дмитрий 
Владимирович полномочия депутата после принятия решения в полном объем. 

Спасибо. Если есть вопросы, я готов ответить. 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Игорь Николаевич. Коллеги, вопросы к Игорю 

Николаевичу есть у депутатов? Вопросов нет. Спасибо. 
Коллеги, нам по данному вопросу надо принять постановление. 

Постановляющая часть выглядит следующим образом: информацию избиркома 
Тюменской области о передаче вакантного мандата депутата Тюменской 
областной Думы 6-го созыва Новицкому Дмитрию Владимировичу принять к 
сведению. 

Кто за данное постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, после принятия постановления вновь избранный 

депутат в соответствии с частью 4 статьи 30 Устава Тюменской области              
«О статусе депутата Тюменской областной Думы» приносит торжественную 
присягу. 

 
ДИКТОР. Для принесения торжественной присяги и подписания текста 

присяги приглашается депутат Тюменской областной Думы 6-го созыва по 
единому избирательному округу от Тюменского регионального отделения 
Всероссийской политической партии «Единая Россия» Новицкий Дмитрий 
Владимирович. 

Депутат принимает присягу стоя, положив руку на текст Устава Тюменской 
области. 

 
НОВИЦКИЙ. Я, Новицкий Дмитрий Владимирович, депутат Тюменской 

областной Думы 6-го созыва, избранный по единому избирательному округу в 
составе списка кандидатов, выдвинутых избирательным объединением 
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Тюменское региональное отделение Всероссийской политической партии «Единая 
Россия», торжественно клянусь: добросовестно исполнять обязанности депутата 
Тюменской областной Думы в интересах населения Тюменской области, уважать 
права и свободы человека и гражданина, соблюдать Конституцию РФ, 
федеральное законодательство, Устав и законодательство Тюменской области. 

 
ДИКТОР. Дмитрий Владимирович, прошу Вас скрепить текст 

торжественной присяги личной подписью и передать бланк на хранение в аппарат 
областной Думы. 

 
Подписывает текст присяги. 
 
ДИКТОР. Церемония принесения торжественной присяги депутатом 

Тюменской областной Думы 6-го созыва завершена. Прошу всех встать (звучит 
гимн). 

 
КОРЕПАНОВ.  Уважаемый Дмитрий Владимирович, от лица коллег и себя 

лично поздравляю Вас с принесением торжественной присяги депутата 
Тюменской областной Думы и началом Вашей депутатской деятельности. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О нагрудном знаке депутата 
Тюменской областной Думы», Положением об удостоверении депутата 
Тюменской областной Думы разрешите мне вручить Вам удостоверение и 
нагрудный знак депутата Тюменской областной Думы (аплодисменты). 

А сейчас, коллеги, переходим к рассмотрению вопросов повестки дня, т.е. о 
мировых судьях. 

Вопрос № 4. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет по госстроительству и 

местному самоуправлению рассмотрел вопрос о назначении на должности 
мировых судей и в соответствии с заключением квалификационной коллегии 
судей в Тюменской области рекомендует назначить на 5-летний срок полномочий 
Лепешкина Александра Вячеславовича на должность мирового судьи судебного 
участка № 8 Ленинского судебного района г. Тюмени. 

 
КОРЕПАНОВ. К Фуату Ганеевичу есть вопросы, коллеги? Нет вопросов. 

Есть ли вопросы к Лепешкину Александру Вячеславовичу? Тоже нет. У Дубровина 
есть вопрос. 

 
ДУБРОВИН. Александр Вячеславович, вот за последние 4 года Вы 

рассматривали в среднем за год 52 – 53 уголовных дела, а за 9 месяцев этого 
года 87. Это с чем связано, не можете подсказать? 

 
ЛЕПЕШКИН. С распределением нагрузки, т.е. я просто работал в этом году 

за несколько участков. 
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КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Еще, коллеги, вопросы есть? Больше 
вопросов нет. Тогда будем голосовать. 

Кто за то, чтобы назначить на 5-летний срок полномочий Лепешкина 
Александра Вячеславовича на должность мирового судьи судебного участка № 8 
Ленинского судебного района г. Тюмени, прошу голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Александр Вячеславович, поздравляю Вас, желаю Вам успешной работы. 

Всего доброго. 
 
САЙФИТДИНОВ. Комитет рекомендует назначить на 5-летний срок 

полномочий Седову Ольгу Геннадьевну на должность мирового судьи судебного 
участка № 10 Ленинского судебного района г. Тюмени. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. К Фуату Ганеевичу есть вопросы, коллеги? Нет 

вопросов. К Седовой Ольге Геннадьевне? Тоже вопросов нет. 
Тогда принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы назначить на 5-летний срок полномочий Седову Ольгу 

Геннадьевну на должность мирового судьи судебного участка № 10 Ленинского 
судебного района г. Тюмени, прошу голосовать. 

 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Ольга Геннадьевна, поздравляю Вас с назначением, желаю Вам успешной 

работы. 
Коллеги, кто за то, чтобы постановление по данному вопросу принять в 

целом, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 5. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1433-06 «ОБ ОБЛАСТНОМ 
БЮДЖЕТЕ НА 2017 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2018 И 2019 ГОДОВ» 

(первое чтение) 

 
 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, в соответствии с областным Законом 

«О бюджетном процессе в Тюменской области» составление проекта областного 
бюджета на очередной финансовый год и плановый период основывается на 
прогнозе социально-экономического развития Тюменской области. 

Ответственным за рассмотрение прогноза социально-экономического 
развития Тюменской области является комитет областной Думы по экономической 
политике и природопользованию. Поэтому при рассмотрении проекта закона «Об 
областном бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 и 2019 годов» слово 
предоставляется председателю комитета областной Думы по экономической 
политике и природопользованию Лосевой Инне Вениаминовне, пожалуйста. 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, прогноз разработан с учетом 

сложившейся ситуации в экономической и социальной сферах в 1-м полугодии 
2016 года, а также ожидаемых итогов развития Тюменской области в целом на 
2016 год. 

Показатель индекса роста, валового регионального продукта в 2016 году 
оценивается на уровне 101,4% к предыдущему году. 

В 2017 году и плановом периоде 2018 и 2019 годов ожидаемые 
экономические показатели развития Тюменской области демонстрируют в целом 
положительную динамику.  

Валовой региональный продукт в 2017 году в сравнении с оценкой         
2016 года запланирован с ростом по первому варианту 100,9%, по второму – 
103% и по третьему – 104,1%. 

Основными факторами роста в среднесрочной перспективе будут 
промышленные производства и инвестиционные процессы. 

В 2017 году прирост промышленного производства ожидается по вариантам 
на уровне от 0,8% до 6% к оценке 2016 года. 

В 2018 году – от 0,8% до 4,5%. 
И в 2019 году – от 0,6% до 4,5% к предыдущим 2017 и 2018 годам 

соответственно. 
Добыча полезных ископаемых в 2017 году по первому варианту прогноза 

увеличивается на 1%, по второму – на 4 и по третьему – на 6. 
В плановом периоде ожидается также рост показателя, обуславливаемый 

дальнейшим развитием нефтедобычи в Уватском районе.  
Прирост производства в обрабатывающем секторе промышленности           

в 2017 году в сравнении с 2016 годом составит от 1% до 7%, а в 2019 году – от 3% 
до 15,7%.  

Положительная динамика ожидается и в химическом производстве.  
В среднесрочной перспективе ожидаются достаточно высокие темпы роста 

инвестиций. Среднегодовые темпы в 2017 – 2019 годах прогнозируются по 
вариантам от 101,6% до 105,4%.  
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Основные направления и показатели социально-экономического развития 
Тюменской области в среднесрочной перспективе прогнозируются в условиях 
дальнейшей реализации государственной политики, направленной на 
стимулирование экономического роста и модернизации за счет улучшения 
инвестиционного климата, повышения предпринимательской активности, 
совершенствования структуры экономики, повышения ее конкурентоспособности, 
а также эффективности использования, расходования бюджетных средств. 

На заседании комитета по этому вопросу докладывала Кузнецова Марина 
Анатольевна, которая сейчас присутствует в зале. Если есть вопросы, 
пожалуйста, прошу. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Коллеги, есть ли вопросы к 

докладчику? Вопросов нет.  
Тогда приступаем непосредственно к вопросу № 5 основной повестки дня. 

Слово для доклада предоставляется Горицкому Дмитрию Юрьевичу, пожалуйста. 
 
ГОРИЦКИЙ.  Добрый день, уважаемые коллеги! На заседании комитета по 

бюджету, налогам и финансам был рассмотрен вопрос о проекте закона 
Тюменской области «О проекте закона Тюменской области «Об областном 
бюджете на 2017 год и на плановый период   2018 и 2019 годов».  

Общий объем доходов областного бюджета на 2017 год запланирован                  
в сумме 105 миллиардов рублей, что ниже по сравнению с утвержденными 
показателями 2016 года на 11,5 млрд. руб., или  на 10%. 

Снижение общего объема доходов проекта областного бюджета                          
на 2017 год связано в основном со снижением плановых объемов поступлений по 
налогу на прибыль, а также со снижением плановых показателей безвозмездных 
поступлений от других бюджетов бюджетной системы Российской Федерации. 

Доходы областного бюджета на 2018 год планируются в объеме                         
105 миллиардов 779 миллионов рублей. 

На 2019 год доходы областного бюджета запланированы в объеме более    
101 миллиарда 700 миллионов рублей. 

Основным бюджетообразующим доходным источником, как и прежде, 
является налог на прибыль организаций. Его удельный вес в общем объеме 
доходов составляет 61%, или 61 миллиард 708 миллионов рублей. 

Вторым по объему поступления в областной бюджет является налог                   
на доходы физических лиц. Его удельный вес в структуре налоговых                           
и неналоговых доходов областного бюджета составит в 2017 году 19%, или         
19 миллиардов рублей.  

Третье место занимает налог на имущество. Его объем составляет около 
9%, или  9,5 миллиарда рублей. 

Расходы областного бюджета на предстоящие три года сформированы в 
соответствии с расходными обязательствами Тюменской области с учетом 
основных задач бюджетной политики на среднесрочную перспективу. 

На 2017 год расходы областного бюджета запланированы в сумме                                               
121 миллиард 775 миллионов рублей, что ниже по сравнению                                     
с аналогичными показателями 2016 года на 10,5%, или 14 миллиардов               
357 миллионов рублей. 

На 2018 год запланированный объемов расходов областного бюджета 
составит 108 миллиардов 857 миллионов рублей. 
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На 2019 год расходы запланированы в объеме более                                               
107 миллиардов рублей. 

Бюджет социально ориентирован. 
По-прежнему наибольший удельный вес в расходах областного бюджета 

занимают расходы на социальную сферу. 
Доля расходов областного бюджета на финансирование национальной 

экономики составит в 2017 году более 28 миллиардов рублей, или 23% от 
плановых показателей областного бюджета. 

При планировании расходов использован программно-целевой метод. 
В 2017 - 2019 годах предусматривается реализация двадцати девяти 

государственных программ Тюменской области.  
Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять на сегодняшнем 

заседании проект закона «Об областном бюджете на 2017 год и на плановый 
период 2018 и 2019 годов» в первом чтении. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. Коллеги, давайте, наверное, 

будем работать по сложившейся схеме. Сейчас выслушаем содоклад Крупиной 
Татьяны Львовны, а потом уже будем задавать вопросы тому или другому 
докладчику. Пожалуйста, Татьяна Львовна. 

 
КРУПИНА. Уважаемые депутаты, для многих из вас это первый бюджет, в 

разработке которого вы принимали непосредственное участие. Те же из вас, кто 
работал над бюджетом прежде, подтвердит мои слова о том, что бюджетная 
система Тюменской области на протяжении последних лет проходит сложный 
период глубокой трансформации. 

Глобальный кризис 2008 года и перераспределение доходов в пользу 
федерального центра по сей день формируют нашу повестку коренного 
переформатирования экономической и бюджетной системы области, дабы 
соответствовать тем вызовам и изменениям, которые происходят в социальном и 
экономическом миропорядке. 

Бюджет, хотя и не без потерь, адаптируется под жесткие ограничения. 
Меняется структура доходов бюджета – это уже совсем другая бюджетная 

модель, нежели та, которую мы имели в 2009 году. 
Сложившаяся ситуация потребовала от нас предельно ответственного и 

осторожного подхода к бюджетной политике. Были сформулированы несколько 
бюджетных правил. 

Правило первое: расходы бюджета должны обеспечивать эффективность, 
конкурентные преимущества и комфортные условия жизни. 

Правило второе: новые расходные обязательства принимаются только при 
наличии ресурса для их гарантированного выполнения. 

Правило третье: разумное сдерживание текущих расходов бюджета, дабы 
сохранить таким образом бюджет развития. 

Теперь непосредственно о бюджете предстоящего 3-летия. 
В планируемом периоде по доходам мы будем иметь нисходящий тренд. 

Причина известна – изменение бюджетного законодательства. 
Расходы областного бюджета на предстоящий бюджетный цикл 

планируются в объеме 337 млрд. руб., из них расходы на соцсферу – 48%. 
Бюджет по-прежнему, вне конкуренции, главный источник инвестиций в человека. 
На это направлены майские указы Президента РФ. 
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Предусмотрены средства на сохранение достигнутого уровня зарплаты и 
его повышение в соответствии с дорожными картами. 

Объем расходов на соцподдержку граждан более 64 млрд. руб., количество 
мер соцподдержки представлено перечнем в 44 наименования. 

В условиях дефицита ресурсов практически нельзя обеспечить 
одновременно все социальные потребности, так же, как нельзя всех сделать 
счастливыми и богатыми одномоментно. 

Переход на адресность с учетом нуждаемости станет обязательным 
условием соцподдержки, а альтернатива – нет. 

С помощью господдержки около 8 тыс. семей в течение 3-летнего периода 
смогут улучшить жилищные условия. При участии бюджета будет 
отремонтировано более 2,5 млн. кв. метров жилья. 

Значительная часть бюджета развития направлена на повышение качества 
транспортной инфраструктуры. 

Сохраняются эффективные механизмы господдержки приоритетных 
секторов экономики, 7 млрд. руб. запланировано на поддержку промышленности, 
малого и среднего предпринимательства. 

На обеспечение продовольственной безопасности предусмотрено              
15 млрд. руб. 

Общий объем бюджетных инвестиций в реальный сектор экономики в 
плановом периоде составит 23 млрд. руб. 

Для обеспечения сбалансированности местных бюджетов на планируемый 
бюджетный цикл предусмотрены трансферты в объеме 113 млрд. руб. 

При формировании бюджета учтены предложения Совета муниципальных 
образований и депутатов всех парламентских фракций.  

Уважаемые депутаты, бюджет на 2017 год и плановый период до 2019 года 
– плод нашей с вами совместной работы, документ, в котором мы попытались 
найти оптимальный баланс между решением задач развития и сохранением 
достигнутого запаса прочности. 

Основные параметры областного бюджета Тюменской области – на экране. 
Предлагаю поддержать предложенный законопроект. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Татьяна Львовна. Давайте, коллеги, сначала 

Татьяне Львовне, если есть вопросы, зададим, а потом, так сказать, если есть к 
Горицкому, тоже. Вопросы есть? Вопросов нет. А вот есть вопрос. Тамара 
Николаевна, пожалуйста, Вам слово. А, выступление, простите. Вопрос у Трубина 
есть, Глеба Александровича. 

Татьяна Львовна, минуточку, у Трубина, оказывается, вопрос есть. 
 
ТРУБИН. Вопросы только Татьяне Львовне или в принципе 

представителям правительства? 
 
КОРЕПАНОВ. Можно и представителям правительства. Пожалуйста. 

Вообще бы лучше пока на трибуне Татьяна Львовна стоит, наверное, ей бы 
задавали, чтобы не получилось так, что будете разговаривать с другими, а она 
все время будет на трибуне стоять. У кого-то к Татьяне Львовне есть вопросы? 
Тамара Николаевна, у Вас к кому? Так, значит, к Татьяне Львовне вопросов нет, 
да? Все, тогда присаживайтесь, Татьяна Львовна. 

Так, пожалуйста, Трубин.  
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ТРУБИН. Спасибо, уважаемые коллеги. Мы смотрим, что в предстоящем 
бюджете идет снижение по такому разделу, как «Здравоохранение». Да, нам 
сказали, что это связано со сменой бюджетного классификатора, но тем не менее 
в СМИ неоднократно проходила информация о проблемах и эпидемии СПИД и 
ВИЧ в Тюменской области, вы сказали, что будет увеличена на 20 млн. руб. 
данная статья. Но хватит ли данных денежных средств на решение всех проблем 
в данной области? И как еще будут дополнительно расставляться приоритеты по 
данной проблеме? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Так, кто? Представитель здравоохранения, наверное, кто-то. 

Нажмите кнопочку зеленую и, пожалуйста, отвечайте. Пожалуйста, Инна 
Борисовна. 

 
КУЛИКОВА. Уважаемый Глеб Александрович, на 20 млн. руб. мы увеличили 

только расходы на тестирование пациентов на ВИЧ из областного бюджета. 
Что касается медикаментозного обеспечения пациентов уже заболевших, 

для того чтобы уменьшить вирусную нагрузку и для того чтобы сделать их 
незаразными, то эти средства нам выделяет федеральный бюджет. Вот 
буквально сейчас проходит защита заявки на каждого конкретного пациента на 
медикаменты, которые нам будут поставлены за счет средств федерального 
бюджета. Это будут дополнительные деньги, и мы надеемся, что защитим заявку 
по полной нашей потребности. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Борисовна. Казанцева Тамара Николаевна, 

скажите, кому вопрос и огласите его. 
 
КАЗАНЦЕВА. Первый вопрос Сергею Викторовичу Шустову по поводу 

дорожных фондов. Скажите, пожалуйста, какая сумма средств окончательно 
будет выделена на ремонт и устройство дорог сельских поселений?  

И увеличится ли коэффициент на ремонт дорог сельских поселений, 
грунтовых и щебеночных? 

И у меня еще будет второй вопрос Чейметову.  
 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Так, пожалуйста, включите микрофон и отвечайте. 

 
ШУСТОВ. Уважаемая Тамара Николаевна, дорожный фонд на ремонт 

сельских дорог будет составлять порядка 350 млн. руб. Индекс на содержание и 
ремонт дорог на будущий год не увеличен, оставлен на прежнем уровне. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо.  Второй вопрос, Тамара Николаевна. 

 
КАЗАНЦЕВА. Статья «АПК и рыболовство». Значит, у меня вопрос такого 

порядка: скажите, пожалуйста, как поддерживаются кооперативы, которые 
арендуют озера в плане зарыбления и, значит, приведения озер в нормативное 
состояние?  

Есть много обращений, где озера заросли. Значит, для того чтобы они 
пришли в нормативное состояние, надо туда садить рыбу, которая съедает те 
водоросли, но такой возможности нет сегодня у кооперативов. 

Есть ли какая-то поддержка? 
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КОРЕПАНОВ. Это Чейметову вопрос или кому? 
 
КАЗАНЦЕВА. Да, Чейметову. 
 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Владимир Николаевич… а, Огородникова, 

пожалуйста. 
 
ОГОРОДНИКОВА. Добрый день. Значит, поддержка кооперативов 

сельскохозяйственных потребительских с 2016 года усилена. Разработано новое 
положение о грантовой поддержке кооперативов. Средства грантов выделяются 
как на материально-техническую базу, где могут быть оборудование, 
автотранспорт, строительство, приобретение животных, также и направлены на 
текущую деятельность, такую как субсидирование рыбопосадочного материала, 
соответственно, в этом направлении работа началась с 2016 года и в бюджете на 
17-й год средства на поддержку кооперативов заложены в объеме, аналогичном с 
этим годом. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Наталья Юрьевна. Слово, для того чтобы задать 

вопрос, предоставляется Зайцеву Артему Николаевичу, пожалуйста. И скажите, в 
чей адрес вопрос. 

 
ЗАЙЦЕВ. К Департаменту АПК. В целом АПК в следующем году получает 

финансирование на уровне предыдущего года, но все-таки я считаю, что средств, 
заложенных на поддержку таких форм, как ЛПХ, недостаточно, а именно ЛПХ 
дают сегодня почти половину продукции сельского хозяйства в области. 

У нас действительно хорошо развита система кооперации, вследствие чего 
вопрос: обращались ли представители кооперативов в правительство с просьбой 
о пересмотре существующих форм поддержки, а также, соответственно, и 
увеличения? Спасибо. 

 
ОГОРОДНИКОВА. Как я уже отвечала, у нас изменилась поддержка 

сельхозпотребкооперативов, задача которых как раз организовать активное 
взаимодействие с ЛПХ. Задача не только произвести продукцию в ЛПХ, но ее 
реализовать. И как раз инструментом работы являются сельхозкооперативы, 
которые должны связать ЛПХ непосредственно с предприятиями переработки и 
предприятиями торговли. 

Соответственно поддержка ЛПХ у нас проводится через систему 
кооперации, которая работает в каждом районе и демонстрирует ежегодно рост 
выручки товарооборота. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Садовников Денис Владимирович, Ваш вопрос. 
 
САДОВНИКОВ. Спасибо. У меня вопрос к представителю правительства. 

Мы принимаем бюджет в сложных экономических условиях и необходимо понять, 
улучшается ли реальное благосостояние жителей Тюменской области? 

Экономические санкции, которые были введены в 2014 году, 
дестабилизировали экономическую ситуацию в стране, в результате чего были 
приняты решения, в том числе и о повышении акцизов, НДПИ. Принято решение 
об изъятии 1% налога на прибыль с регионов – это порядка 120 млрд. руб., среди 
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которых 50% будет изъято у 6 субъектов РФ, в том числе это касается нас с вами, 
Тюменская область, Ямал, Югра, ряда других регионов. 

Вот вопрос у меня следующий к представителю правительства: какие вы 
видите источники роста для развития экономики региона? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Сегодня губернатор об этом в послании говорил, по-моему. 

Пожалуйста, кто хочет сказать что-то? 
 
ЯКУШЕВ. Коллеги, вообще, конечно, при обсуждении бюджета хотелось 

бы более конкретные вопросы, а не о том, есть ли жизнь на Марсе, потому что вы 
только что, во-первых, мое послание слушали, во-вторых, мы вчера встречу 
проводили. Ответ достаточно длинный, но я постараюсь сделать его в двух 
предложениях. 

Первое, увеличить наши доходы с помощью активной инвестиционной 
политики. Я достаточно предметно рассказывал, где у нас есть какие резервы. 

И второе, уменьшить наши расходы. Об этом я достаточно предметно 
сказал в послании, и сказал о том, что будут созданы конкретные, значит, 
комитеты, которые будут заниматься этими вопросами, и я думаю, что по итогам 
своей работы будут информировать депутатов областной Думы, где мы что 
оптимизируем и где какие на сегодняшний день расходы будут сокращены для 
того чтобы, естественно, это повлияло и на бюджет развития, и на благосостояние 
наших граждан. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Коллеги, все вопросы 

иссякли. Слово для выступления предоставляется Пискайкину Владимиру 
Юрьевичу, пожалуйста. 

 
ПИСКАЙКИН. Добрый день, уважаемые депутаты! Проект бюджета 

фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» оценивает, скорее всего, положительно. 
Конечно, в бюджете закладывается дефицит – это порядка 16 млрд. руб., но мы 
понимаем сложности, ценим, прежде всего, усилия правительства, честность и 
профессионализм людей, организующих экономическую жизнь на нашей 
территории. Больших огрехов мы не видим. 

Поддержка АПК сохраняется. За то время, что такая помощь оказывается, 
ряд сельхозпредприятий области крепко встали на ноги, и бюджетная поддержка 
будет оказана тем, кто в ней нуждается особенно остро. 

Финансирование здравоохранения, образования, все соцобязательства 
находятся в защищенной части бюджета, такие как выплата зарплат бюджетников 
в соответствии с указами президента. Честно говоря, было бы лучше иметь 
бюджет бездефицитным, но тогда придется резать социальные расходы либо 
выкачивать и увеличивать налоги, что, мы считаем, неприемлемо. 

Мы также считаем, что есть и незадействованные резервы – это 
ненадлежащая налаженность механизмов государственно-частного партнерства. 
Каждый государственный рубль должен быть привлекателен для частного, но 
пока этого нет. 

Считаем, что льготы предприятиям также нужно давать, налог на прибыль 
идет в областной бюджет, его выгодно получать, но если не давать льготы, то 
инвестиции не идут в эти предприятия. Оборудование стареет, предприятие 
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начинает умирать, если не сказать о том, что есть факты и бегства предприятий в 
другие области. 

Никто не должен наживаться и купаться в роскоши - с одной стороны, но с 
другой – никто не должен и загибаться. 

Разнообразие – это и есть ценность нашей жизни. Уверен, что депутаты 
проконтролируют данный бюджет и фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
сегодня его поддержит. Спасибо большое. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Юрьевич. Слово для выступления 

предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Вчера на встрече у губернатора мнение фракции уже было 

выражено, я просто к этому хочу добавить следующее, что у нас есть доходная 
часть бюджета – это НДФЛ. Мы сегодня собираем НДФЛ 19 млрд. руб., но я 
уверена, что, наверно, это, может быть, ну, половинная доля, или 70% того, что 
могли бы собрать на самом деле, поэтому я считаю, я уже давно об этом говорю, 
нужно привлечь соответствующие органы, которые бы занялись «серой» 
зарплатой, которая сегодня выплачивается многими нашими предпринимателями, 
и тогда бы мы без особых, наверно, трудов еще миллиардов 5 – 6 нашли 
дополнительно в бюджете. 

Дальше, в отношении выпадающих доходов я хотела бы сказать, значит, не 
согласившись с нашим лидером, который сейчас только выступал, что льготы, 
которые мы сегодня предоставляем предприятиям, мне кажется, мы ими 
злоупотребляем, мы уже второе заседание Думы будем рассматривать этот 
вопрос, 3,7 млрд. мы уже льготы дали, сегодня еще какая-то сумма уйдет в этом 
же направлении. 

Поэтому я считаю, что в наше трудное время надо как-то подумать, 
взвесить и там, где мы еще не договорились и не подписали соглашение, 
наверно, ограничить вот это льготное налогообложение. 

Ну и я еще хотела бы дополнить снова, как и вчера сказала, что мы должны 
и общегосударственные расходы тоже снижать. И поскольку сегодня ситуация 
серьезная, она должна быть серьезной для всех, не только для людей, которые 
порой где-то по колено в грязи ходят и ездят в школы, там за 15 км, автобус не 
соответствует нормам, ну и она должна касаться всех нас, в том числе чиновников 
и депутатов Тюменской областной Думы. 

Ну и последнее у меня предложение, я считаю, что сегодня здесь 
присутствуют депутаты Госдумы, мы призываем наших депутатов выйти с 
законодательной инициативой о том, чтобы изменить шкалу налогообложения с 
плоской – на прогрессивную. Это я уже вчера говорила, даже 4 трлн. руб. – это 
большое количество средств для нашей РФ, и, наверно, больше получим 
субвенций. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Слово для выступления 

предоставляется Артюхову Андрею Викторовичу. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, сегодня состоялось заседание фракции 

«Единая Россия», данный вопрос был рассмотрен. Было принято единогласное 
решение поддержать законопроект. 
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Было отмечено, что все наши предложения от фракции «Единая Россия», 
их было 12, они все учтены в бюджете и соответствующий документ нам 
представлен за подписью Сергея Михайловича Сарычева с указанием всех 
необходимых цифр.  

И второе, необходимо отметить мне как сопредседателю согласительной 
комиссии, что также эта работа прошла достаточно конструктивно, значит, 
депутаты и члены правительства несколько дней детально обсуждали все 
разделы и подразделы бюджета, и должен констатировать, что любой желающий 
депутат, помимо тех, кто должен быть там, на этой комиссии, мог присутствовать, 
все, кто хотел, присутствовали, присутствовали все наши фракции, представители 
всех фракций и по практическому большинству вопросов было единогласное 
голосование по поддержке. 

Лишь по нескольким отдельным позициям были один, два воздержавшихся 
либо против. Поэтому я выражаю как бы мнение и фракции сейчас – поддержать 
законопроект, и согласительной комиссии, которая фактически тоже его 
поддержала. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Андрей Викторович. Слово для выступления 

предоставляется Зайцеву Артему Николаевичу. 
 
ЗАЙЦЕВ. В 2005 году Правительство Тюменской области в рамках 

программы, подчеркиваю, «Молодая семья» одобрило идею о создании 
некоммерческого фонда развития строительства жилья в Тюменском районе и 
строительства нового поселка для молодых семей на 21 км Московского тракта 
для обеспечения жильем молодых семей. 

Сегодня на территории поселка проживает порядка 2 тыс. человек, и в 
основном семьи с маленькими детьми, школьного возраста, но обещанные 
властями объекты соцкультбыта в полном объеме так и не построены до сих пор. 

Фракция ЛДПР считает позицию правительства по вопросу строительства 
средней школы в данном поселке не проработанной, а именно в части того, что 
денежные средства так и не были заложены в бюджете 2017 года и планируемые 
2018 – 2019 годы. Соответствующие предложения фракция ЛДПР давала. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Слово для выступления предоставляется 

Мореву Сергею Николаевичу, пожалуйста. 
 
МОРЕВ. Уважаемые коллеги, с поддержкой бюджета хотелось бы добавить, 

что в нем решаются проблемы здравоохранения, принято важное решение о 
выделении средств на переоснащение медицинских учреждений современным 
оборудованием – это речь идет об аппаратах УЗИ, компьтерных томографах, 
МРТ. 

Также, несмотря на экономически непростое время, региональное 
правительство закладывает в бюджет средства на строительство новых школ и 
детских садов, будут продолжены работы по дорожному строительству, при этом 
по большинству соцсетей финансирование сохранено в прежнем объеме. 

Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» поддержит, будет голосовать за 
принятие бюджета. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ. Спасибо, Сергей Николаевич. Слово для выступления 
Трубину Глебу Александровичу предоставляется. 

 
ТРУБИН. Спасибо. Уважаемые коллеги, уважаемый Владимир 

Владимирович, вот уже третий год мы принимаем бюджет в непростых 
экономических условиях, несмотря на это, основными нашими достижениями 
остается соцнаправленность бюджета, у нас сохраняются все соцобязательства. 

По прогнозу Минэкономразвития, по базовому сценарию планируется рост 
ВВП на 1,1%, Всемирный банк планирует рост 1,3%, а аналитики МВФ вообще не 
планируют рост. 

В связи с этим рост по базовому сценарию ВРП региона на 3% выглядит 
вполне прилично, и это говорит о создании хорошего задела в предыдущие годы. 

Безусловно, следует отметить сбалансированность бюджета и сохранение 
основных расходных обязательств. Однако более пристальный взгляд на бюджет 
нам не позволяет голосовать за поддержку данного законопроекта. 

Рассмотрим самые простые показатели: мы с вами в сентябре этого года 
принимали закон об областном бюджете, поправки на 16-й, планируемые 17-й и 
18-й годы, где сумма доходов была 107 млрд., а сумма расходов – 111, и дефицит 
всего 3,8 млрд. 

Сегодня в предлагаемом законопроекте мы уже видим совсем иную 
картину, значит, доходы – 105 млрд., расходы – 121, а дефицит уже 16,7 млрд., 
т.е. хочется отметить еще, что уменьшение налоговых доходов в 17-м году на 
фоне общего увеличения налоговой нагрузки. 

Мы видим, что в структуре доходов наблюдается увеличение удельного 
веса налога на доходы физлиц, но оптимизма это не вызывает, рост поступлений 
от доходов НДФЛ, и следует не забывать, что с 2014 года поступления этого 
налога неуклонно снижаются, и по состоянию на 1 сентября реальные доходы 
населения упали более чем на 8%, и около 12% населения живет уже за чертой 
бедности, а к 19-му году, по прогнозам, планируется, что увеличится до 14% рост 
такой черты бедности. 

Значит, на фоне этого прогнозируемое увеличение доходов от поступления 
НДФЛ видится недостаточно обоснованным, следовательно, реальные доходы 
бюджета могут быть еще меньше запланированных. 

Не могу не заострить внимание на налоговые изменения в федеральном 
законодательстве. С 2014 года Тюменская область совместными усилиями 
пытается, чтобы деньги в регионы все-таки как-то доходили и чтобы налог от 
прибыли организаций в полной мере увеличивался в бюджеты регионов. 

Нами была проделана большая работа, но что мы видим и что получили в 
итоге – уменьшение налога на прибыль в бюджет регионов еще на 1%, очередной 
налоговый маневр с НДПИ и всеми остальными вопросами, итого, в 17-м году мы 
потеряли 10 млрд., а за 3 года почти 34 млрд. потеряем. 

Как не призывают нас с большой трибуны не залезать в карман народа, в 
период кризиса, к сожалению, такой маневр становится для нас привычным. И 
вдумайтесь, что в структуре неналоговых доходов, вот, например, доходы 
областного бюджета 17-го года – наибольшую долю занимают поступления от 
штрафных санкций. Удельный вес штрафов в общем объеме неналоговых 
доходов в 17-м году – 47%, 18-м – 58, а в 19-м  - 59%, это штрафы. 

Что касается расходов. Да, расходы увеличились, может быть, это и не так 
и плохо, ведь тот, кто умеет тратить, умеет и зарабатывать. И согласно 
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пояснительной записке приоритетным направлением бюджетной политики 
продолжает оставаться поддержка реального сектора экономики, 
промышленности, малого, среднего бизнеса, сельского хозяйства.  

Давайте посмотрим внимательно, в 16-м году на финансирование 
государственной программы Тюменской области на развитие АПК было 
предусмотрено 5,5 млрд., и многие коллеги говорили, что даже этого 
недостаточно, однако сейчас снизилось до 4,3 млрд. руб.  

Сегодня фракция ЛДПР не будет голосовать за закон об областном 
бюджете, мы против снижения доходов в бюджете на фоне постоянно растущего 
финансового гнета на население, организации. ЛДПР категорически против новых 
принципов межбюджетных отношений, навязанных нам федеральным 
правительством, вместо налогового стимулирования увеличение развития 
налоговой базы через передачу нормативов регионам, муниципалитетам, мы 
наблюдаем сегодня механическое изъятие без того дефицитных средств.  

Есть такой принцип, был озвучен Столыпиным: «Сильные регионы – есть 
сильная Россия». И мне кажется, он сегодня как никогда актуален. При 
сохранении такого подхода бюджет Тюменской области может в скором времени 
стать дотационным. Пора прекратить этот механизм и предложить все 
необходимые усилия для принятия на федеральном уровне рациональных, 
эффективных экономических обоснований и решений, чтобы регионы наконец-то 
стали получать доходы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Впредь прошу 

придерживаться регламента, 20 секунд Вы переборщили.  
Слово предоставляется Богославцу Богдану Борисовичу. 
 
БОГОСЛАВЕЦ. Добрый день, уважаемые коллеги. С большим 

уважением отношусь ко всем фракциям. Но хочу сказать, уважаемая Либерально-
демократическая партия, в ходе предвыборной кампании ваш лидер заявил, что 
нужно построить дорогу Уват – Салым. Но выборы были 18 сентября, а дорога 
уже давным-давно построена, и много еще каких объектов построено.  

Я к чему? Я к тому, что, в принципе, может быть, вашей партии стоит 
посещать территории на автомобилях, на автобусах, а не на поездах. Я понимаю, 
что у нас вокзалы не очень как бы приличные где-то в каких-то мерах, но в 
основном у нас все делается, и все строится, и жизнь, уровень жизни улучшается. 
Ну то, что есть проблемы, конечно, есть. Потому что ну на самом деле есть и к 
этому обстоятельства.  

А бюджет, как говорится, обсуждался и принимался, выносился такой, 
который на самом деле должен быть сегодня принят. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Слово для выступления предоставляется 

Салмину… а, по ведению? Пожалуйста, Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Уважаемый Сергей Евгеньевич. Уважаемые коллеги, может 

быть, не все депутаты еще изучили досконально Регламент и этику наших 
заседаний, но никто не вправе ни комментировать, ни как-то высказывать  
негативное мнение по отношению к своим коллегам, к депутатским партиям, к 
фракциям. Поэтому лучше бы изучили нашу работу, и депутатская фракция ЛДПР 
сколько делала и автопробегов, и запросов, и вся Тюменская область, и 
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Губернатор В.В. Якушев неоднократно говорил по этой дороге,  и общими 
усилиями наконец-то мы ее сделали. Поэтому комментарии такого рода, считаю, 
крайне некорректны. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Слово предоставляется Сысоеву Владимиру 

Владимировичу, пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Добрый день, уважаемые коллеги. Не хотел выступать, но 

просто выступление отдельных депутатов, особенно депутатов вновь 
избравшихся. Хотел бы напомнить, что жители почему-то Нефтеюганского района 
прекрасно знают и понимают, какими усилиями им далось именно вливание 
средств из федерального бюджета на реконструкцию федеральной трассы  Уват – 
Салым. 

И напоминаю о том еще раз, о том, что личный именно разговор… 
Жириновского и с Президентом страны, и с Министром транспорта позволил 
решить этот вопрос в положительном направлении. И в последующем большие 
усилия предпринял и Губернатор Тюменской области. Поэтому просил бы, когда 
вы делаете… заявления, отдавать себе отчет. Отчет тому, что вы говорите. 
Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ. Слово предоставляется Салмину Алексею Павловичу.  

Пожалуйста. 
 
САЛМИН. Коллеги, вот мне бы хотелось вот так вот виртуально 

представить, каким образом происходит голосование, вот допустим, в наших 
рядом… областях, там Курган, Екатеринбург. Ну и, в частности, к нашим коллегам 
из ЛДПР, как они интересно голосуют? Потому что бюджетное покрытие 
Свердловской области, я уж не говорю про Курган и Челябинск, Челябинск стал 
лучше, в 2,3 раза отличается от Тюменской области. От юга Тюменской области, в 
2,3 раза бюджет на душу населения меньше. Это первое, это просто для 
информации, понимания. То есть ну мы где находимся-то вообще, мы где-то в 
космосе живем или в России. Это первое. 

Второе, значит, вот Татьяна Львовна вышла, она показала слайд, который, 
в принципе, на мой взгляд, достаточно наглядный. Значит, если память не 
изменяет, 2009 год у нас, 36 млрд. мы получали от налога от НДПИ, т.е. у нас и 
бюджет там стоял 103. Сейчас мы получаем 101, и у нас НДПИ нет. То есть мы 
нашли эти деньги, мы их заработали. 

 Это вот я в ответ на предмет того, что нам нужно льготы убрать. Ну 
давайте уберем льготы. И что? То есть у нас инвесторы не придут, во-первых. 
Опять же я призываю, так сказать, немножко экономикой позаниматься депутатов, 
ну может быть, учебники пооткрывать стоит там. Те льготы, которые мы даем 
сегодня, там 3,7 млрд., они косвенно нам в налоги возвращаются. Потому что 
инвесторы к нам приходят, инвесторы у нас покупают материалы, они вкладывают 
деньги, они платят заработную плату, из которой тоже платятся налоги.  

Вот совершенно не понимаю вот эти призывы. У нас прекрасный бюджет, 
даже несмотря на то что у нас сегодня, собственно говоря, в стране кризис, 
Тюмень-то не чувствует этот кризис, если так реально посмотреть. Мы за сотню 
вышли, вернее, мы ниже сотни не опускаемся.  
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Коллеги, я не понимаю, что еще можно говорить. Можно говорить, что что-
то внутри не так устроено. Но в целом-то, посмотрите, картина-то, она, ну чего 
еще говорить? Кризис то, он есть, наверное, но он больше в головах, но не в 
бюджете. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Алексей Павлович. Больше желающих выступить 

нет. Слово для предложения предоставляется Трубину Глебу Александровичу. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Сергей Евгеньевич. От общих фраз к конкретике. 

Сегодня по итогам послания губернатора мы еще раз услышали 2 важных,  так 
сказать, тезиса, на чем надо сконцентрироваться – это увеличение доходов и 
сокращение издержек. И вот как бы в продолжение этого мы видим, какую работу 
делает правительство для того чтобы сокращать издержки управленческого 
аппарата, другие вопросы. Я предлагаю протокольным поручением создать 
рабочую группу по оптимизации расходов бюджетных средств на Тюменскую 
областную Думу. Потому что у нас есть ряд дублирующих функций в Управлении 
делами, в аппарате Думы. Поэтому, мне кажется, можно последовать примеру и 
данному тренду и начать сокращение расходов нашей организации, в Тюменской 
областной Думе. Спасибо. И такое протокольное поручение, прошу его принять. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Просто я хотел бы Вас 

проинформировать, что такая рабочая группа есть и работает постоянно уже в 
течение где-то года. В том числе вас информировал на заседаниях, не в 
заседаниях, на рабочих совещаниях, которые проводим по понедельникам, что 
сделано в аппарате, что сделано депутатским корпусом, что сделано в 
Управлении делами. Даже более того, и вчера еще сказал на встрече с 
губернатором. Значит, эта рабочая группа есть, и она работает и работает в 
постоянном режиме. 

Так что, я полагаю, что необходимости в таком протокольном поручении 
нет. Но я поставлю вопрос на голосование… пожалуйста. 

 
ЯКУШЕВ. Коллеги, ну сегодня у нас день был честности, вернее, начался 

с того, что мы начали говорить, что такое честность. Никого не хочу агитировать, 
огромное спасибо партии ЛДПР и фракции  в Госдуме за их достаточно честную 
позицию. Хотел бы высказать только одну мысль о том, что в тяжелые непростые 
времена как раз и проверяется все то, что мы сегодня наработали, что мы имеем, 
и проверяется наше внутреннее состояние и внутреннее отношение ко всему 
происходящему, самое главное – это к нашим людям и к той земле, на которой мы 
работаем. 

Так вот, дабы потом по-честному не получилось, когда вас спросят, Глеб 
Александрович, а где Вы были 24.11.2016 года и что делали, чтобы Вы честно 
сказали, что Вы делали и какие решения принимали. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Коллеги, Глеб Александрович озвучил свое 

предложение, если есть необходимость, я его могу зачитать вам, если нет, значит, 
ставлю вопрос на голосование. 

Позицию свою как председателя и как руководителя рабочей группы я уже 
высказал. 
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Кто за то, чтобы внести в протокол протокольное поручение следующего 
характера: создать рабочую группу по оптимизации работы Управления делами 
Тюменской областной Думы с исключением дублирующих функций, а также для 
анализа необходимости количественного состава Управления делами для 
выполнения возложенных на него полномочий, контроль возложить на 
Корепанова Сергея Евгеньевича. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    -  12 
Против    -  32 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение не принято. 
 
Коллеги, больше желающих выступить у нас не было, значит, давайте 

будем принимать постановление. 
Предлагается следующий проект постановления: принять в 1-м чтении 

проект закона, комитету областной Думы по бюджету, налогам и финансам 
доработать указанный законопроект с учетом рекомендаций согласительной 
комиссии и внести его на очередное заседание областной Думы для 
рассмотрения во 2-м чтении, и контроль возложить на Горицкого. 

Если нет замечаний, кто за то, чтобы принять вот такое постановление, 
прошу голосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  6 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1434-06 «О БЮДЖЕТЕ 

ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО 
СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2017 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 

ПЕРИОД 2018 И 2019 ГОДОВ» 
(первое чтение) 

 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «О бюджете территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на 2017 год и на плановый период 
2018 и 2019 годов». 

Доходы бюджета фонда на 2017 год при рассмотрении законопроекта в     
1-м чтении предлагается утвердить в объеме 20 млрд. 137 млн. руб. 
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Расходы бюджета фонда при рассмотрении законопроекта в 1-м чтении 
сбалансированы с планируемыми доходами, и предлагается утвердить на 2017 
год также в объеме 20 млрд. 137 млн. руб., в  том числе на здравоохранение –           
19 млрд. 933 млн. руб. 

Доходы и расходы фонда на плановый период 2018 – 2019 годов также 
сбалансированы. В 2018 году – 21 млрд. 844 млн. руб., в 2019 – 22 млрд.                 
736 млн. руб. 

Все необходимые материалы у вас имеются, более подробную 
информацию может предоставить директор ТФОМС Тюменской области Гиберт 
Юрий Борисович. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м чтении. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. Уважаемые коллеги, 

контрольные цифры были названы. Ситуация у нас в этом фонде не вызывает 
особого беспокойства, может, мы просто попросим, чтобы Гиберт Юрий 
Борисович нам ответил на вопросы или, значит, Дмитрий Юрьевич ответил на 
вопросы, и потом приступим к обсуждению. 

Нет возражений? Пожалуйста, вопросы, коллеги? У нас у Юхневича вопрос, 
Юрия Болеславовича. У Вас к кому вопрос? 

 
ЮХНЕВИЧ. К Гиберту. Уважаемые коллеги, на 2016 год в бюджете ТФОМС 

были предусмотрены расходы на иные вопросы в области здравоохранения в 
размере 213 млн. руб. 

На что были направлены данные расходы и почему они не предусмотрены 
в бюджете 2017-го и последующих 18-го и 19-го годов? Спасибо. 

 
ГИБЕРТ. И почему в 17-м году не запланированы? У нас есть бюджет, 

который сформирован за счет субвенций фонда ОМС федерального, есть за счет 
бюджета Тюменской области… 

 
ЮХНЕВИЧ. В 2016 году были в бюджете заложены, ОМС, были заложены 

эти средства, а на 2017 год этих денег нет. Так вот с чем это связано, почему? 
 
ГИБЕРТ. Вообще фонд, бюджет 2017 года, он идет в плюсе на                       

1 млрд. 700… по какой статье? У нас снижение произошло, единственное, по 
льготам лекарственного обеспечения, потому что сегодня эти деньги проходят 
через департамент области, они централизованно закупают. Вот в этом 
направлении произошло снижение. 

У нас незначительное произошло снижение по «Сотрудничеству» - на        
10 млн. У нас… а во всех остальных направлениях осталось так, как есть. Даже по 
многим направлениям в плюсе. 

Что касается субвенций федерального фонда. По бюджету Тюменской 
области снижение произошло только за счет изменения способа заведения денег 
на лекарственное обеспечение.  

 
КОРЕПАНОВ. Хорошо. Если Юрию Болеславовичу что-то непонятно, 

вместе потом посовещаетесь, поговорите. 
Так, сейчас вопрос задает Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста. 
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ЗАЙЦЕВ. Юрий Борисович, вопрос следующего плана: ежегодно ФОМС 
вынужден тратить достаточно большие денежные средства на оплату услуг по 
оказанию медицинской помощи гражданам других стран, проживающих на 
территории нашей области. В эту категорию входят и трудовые мигранты, и люди, 
которые находятся в стадии получения гражданства. Фракция ЛДПР не раз 
говорила об этой ситуации.  

Что Вы можете прокомментировать по данному вопросу? Переадресованы 
ли счета за оказанные услуги этой категории граждан в вышестоящий 
федеральный фонд, потому что Ваша предшественница так ничего по данному 
вопросу и не делала. Спасибо. 

 
ГИБЕРТ. Ну, если говорить о застрахованных гражданах из других 

субъектов РФ, то по межбюджетным трансфертам мы потом получаем эти деньги, 
так же, как и те наши граждане, которые застрахованы у нас, и получают базовую 
часть программы ОМС в других субъектах. 

Что касается тех категорий граждан, которым оказывается помощь в 
качестве неотложной помощи, экстренной помощи, то это 323-й Федеральный 
закон, который заставляет, не заставляет, а регламентирует оказать медицинскую 
помощь пациенту, независимо от того, есть у него сегодня полис или нет. Это 
касается экстренной помощи.  От этого никто не застрахован. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Юрий Борисович. Слово предоставляется Мореву 

Сергею Николаевичу, пожалуйста. 
 
МОРЕВ. Юрий Борисович, подскажите, пожалуйста, вот статьей 9 бюджета 

предусмотрен 1% от поступающих средств на оплату страховых медицинских 
организаций.  

Сколько средств планируется отдать этим организациям в рублевом 
эквиваленте, и каков функционал этих организаций? Спасибо. 

 
ГИБЕРТ. Да, действительно, в соответствии с нормативом расходов, в 

соответствии с требованиями действующего законодательства по ОМС, 
согласованным с федеральным фондом, планируется 1% от субвенций, 
непосредственно которые перечисляются за счет федерального фонда. Данные 
средства необходимы для обеспечения исполнения функций, предусмотренных 
региональным, федеральным законодательством, нормируются в пределах 
нормативных затрат и на обеспечение функций как фонда Тюменской области, в 
соответствии с требованиями постановления Правительства Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Юрий Борисович. Больше вопросов нет. Юрий 

Борисович, Вы можете присаживаться тогда. Слово для выступления 
предоставляется Мореву Сергею Николаевичу. 

 
МОРЕВ. Уважаемые коллеги, партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» считает, 

что ФОМС является лишней организацией, которая тратит бюджетные, народные 
деньги. Их функционал вполне способны выполнять чиновники здравоохранения. 
Поэтому мы будем голосовать против бюджета, в котором имеются 
неэффективные расходы.  Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ. Спасибо, Сергей Николаевич. Коллеги, больше желающих 
выступить нет. Давайте будем принимать тогда постановление мы с вами. 

Комитет предлагает принять следующее постановление: принять в первом 
чтении проект закона с учетом  результатов лингвистической экспертизы, 
комитету областной Думы по бюджету, налогам и финансам обобщить 
поступившие замечания и предложения и внести законопроект на очередное 
заседание областной Думы, ну и контроль возложить на Дмитрия Юрьевича 
Горицкого. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом, если по нему нет 
замечаний, прошу проголосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  2 
Возд.     -  6 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1436-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 

НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ НА 2016 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2017 И  
2018 ГОДОВ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос «О проекте 

закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«О предоставлении налоговых льгот на 2016 год и на плановый период 2017 и 
2018 годов отдельным категориям налогоплательщиков». 

В целях создания стимулов для организации в Тюменской области бизнеса 
по предоставлению комплексных решений по временному энергоснабжению 
промышленных и социальных объектов предлагается расширить перечень 
льготируемых категорий налогоплательщиков по налогу  на прибыль организаций, 
по налогу на имущество организаций на 2016 – 2018 годы для организаций, 
оказывающих комплексные услуги по выработке электроэнергии на базе 
собственного мобильного оборудования, отвечающего определенным 
требованиям. 

Принятие указанных изменений должно способствовать созданию в регионе 
дополнительных условий для развития нового сегмента экономики, увеличения 
налогооблагаемой базы и создания новых рабочих мест. 

Необходимые материалы у вас имеются, более подробную информацию 
может предоставить заместитель директора Департамента финансов области 
Таранов Михаил Валерьевич. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 
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КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Вопрос, пожалуйста, Юхневич, к кому вопрос 
сразу, к Горицкому или к представителю правительства? 

 
ЮХНЕВИЧ. К Горицкому вопрос. Уважаемые коллеги, как я понимаю, на 

данный момент предприятий, соответствующих указанным в законопроекте 
критериям, на территории Тюменской области не зарегистрировано. 

В какой отрасли производства данное предприятие будет работать и на 
какой конкретно промышленной площадке? 

 
ГОРИЦКИЙ.  Данный вопрос рассматривался на заседании комитета           

10 ноября, эти вопросы задавались, в том числе представителям Правительства 
Тюменской области, и, в общем-то, в пояснениях Михаила Валерьевича было 
сказано о том, что данное предприятие уже работает на территории Тюменской 
области, они имеют в своем распоряжении передвижные мобильные системы и, 
соответственно, уже уплачивают налог, в том числе на имущество. 

Поэтому с целью продолжения инвестполитики и создания условий, для 
того чтобы инвесторы закрепились на территории Тюменской области, а не 
выбрали своей основной территорией базирования какой-либо другой регион, 
предлагается внести эти изменения уже начиная с 16-го года, а не с 17-го. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Дмитрий Юрьевич. Трубин Глеб Александрович, 

Ваш вопрос. 
 
ТРУБИН. Данные льготы приведут ли к снижению цен на энерготарифы? 

 
КОРЕПАНОВ. Это к кому вопрос опять же? 

 
ТРУБИН. К представителю правительства, наверно. 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, кто будет отвечать? Таранов? Пожалуйста. 

 
ТАРАНОВ. При рассмотрении данного вопроса в первую руку решались 

аспекты, связанные с интересами бюджета и интересами развития экономики 
Тюменской области, т.е. мы должны были получить нового налогоплательщика. 

Второе – мы должны развивать новый сегмент экономики на территории 
Тюменской области. 

При ведении переговоров с данными инвесторами рассматривался вопрос 
о расширении присутствия предприятия на территории Тюменской области и 
вкладывания дополнительных инвестиций на территории Тюменской области, 
поэтому в первую руку сумма высвободившихся в результате предоставления 
налоговых льгот средств пойдет на развитие предприятия. 

Вопросы снижения тарифов в данный момент не обсуждались. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Левченко Иван Григорьевич, сразу 

обозначьте, в чей адрес вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. К Михаилу Валерьевичу вопрос. Михаил Валерьевич, 

получается, вот эти вот предприятия, которые зайдут, они уже торгуют готовыми 
энергетическими этими установками, да, т.е. я так понимаю, рабочие места 
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создаваться там не будут в части, т.е. это готовое уже производство, они будут 
просто торговать ими. 

 
ТАРАНОВ. На территории Тюменской области действительно на данный 

момент существует небольшое обособленное подразделение, т.е. они зашли на 
территорию, теперь им предлагаем им стать, условно говоря, чтобы территория 
Тюменской области стала территорией основного базирования. Чем же торгует 
данное предприятие? Предприятие данное торгует услугами, оно предоставляет 
во временное пользование энергоустановки, которые используются при 
промышленной эксплуатации, строительстве новых объектов, т.е. это как бы 
услуга предоставления в аренду имущества. 

Если на территории Тюменской области будет дальнейшее развитие, так 
сказать, производственной базы данного предприятия, а мы понимаем, что 
предоставление в аренду действующих мощностей требует еще и решения 
вопросов по обслуживанию данного оборудования и его ремонту. 

Мы понимаем, если территория Тюменской области будет рассматриваться 
как стартовая площадка для экспансии данного производителя услуг в 
дальнейшем на Дальний Восток или на территорию Казахстана, то не 
исключается вопрос расширения производственной и ремонтной базы, которые 
находятся на территории Тюменской области, что повлечет за собой новые 
рабочие места – это в процессе обсуждения и работы эти вопросы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Больше желающих задать 

вопросы нет. Будем принимать, коллеги, постановление. 
Предлагается следующий проект постановления комитетом: принять к 

рассмотрению проект закона с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего 
заседания Тюменской областной Думы.  

Кто за принятие такого постановления, прошу проголосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  3 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
  
Принимаем второе постановление.  
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 39 
Против    -  3 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 8. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 
РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОСТУПЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ 

ПЛАТЕЖЕЙ И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НИМ ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.10.2016 

 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос «Об 

информации Управления Федеральной налоговой службы России по Тюменской 
области о поступлении налоговых платежей и задолженности по ним по 
состоянию на 1 октября 2016 года». 

В соответствии с представленной информацией объем налоговых доходов 
по налогоплательщикам, администрирование которых осуществляется 
Управлением, составил за отчетный период более 53 миллиардов рублей. 

Наблюдается рост поступлений налоговых доходов в бюджет Тюменской 
области за девять месяцев 2016 года по сравнению с показателями аналогичного 
периода 2015 года, в частности, значительный рост поступлений налога на 
прибыль организаций и акцизов. 

Повышение эффективности администрирования имущественных налогов 
связано, прежде всего, с актуализацией баз данных по налогоплательщикам и 
объектам налогообложения, в том числе за счет укрепления межведомственного 
взаимодействия налоговых и правоохранительных органов. 

Необходимые материалы у вас имеются. Комитет вносит для рассмотрения 
по данному вопросу проект постановления. 

Есть предложение не заслушивать доклад руководителя Управления 
Федеральной налоговой службы России по Тюменской области                          
Зыковой Тамары Александровны, а сразу перейти к вопросам. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Нет возражений, коллеги, да, соглашаемся с 

предложением? 
Так, тогда, пожалуйста, Тамара Александровна, на трибуну. Иван 

Григорьевич, я полагаю, что у Вас вопрос, наверное, к Тамаре Александровне, 
да? Пожалуйста, Тамара Александровна. 

 
ЗЫКОВА. Добрый день, уважаемые депутаты.  

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Иван Григорьевич, задавайте вопрос. 

 
ЛЕВЧЕНКО. Вопрос: получается, задолженность растет, да?  То есть на 

117% выросла. Сколько из этой задолженности предприятий на данный момент 
уже готовы, наверное, к банкротству? У Вас есть такие цифры? То есть они уже не 
смогут погасить задолженность, они уже там на грани банкротства. 

 
ЗЫКОВА. Ситуация по банкротству, Вас интересуют те предприятия, 

которые уже зашли в процедуру или готовятся к процедуре? Ну, готовятся к 
процедуре, надо понимать, что включаете в это понятие? Подали заявление в 
Арбитражный суд или еще предполагают учредители? Такой информации на 
сегодняшний день, вот понимания учредителей по своей финансово-
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хозяйственной деятельности дальнейшей мы пока не располагаем…  245…  вот в 
процедуре находятся 245. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Спасибо. Так, Юрий Болеславович, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
ЮХНЕВИЧ. Тамара Александровна, будьте добры, ответьте мне на вопрос: 

в структуре налоговой задолженности на 2016 год задолженность по какому 
налогу составляет наибольший объем, и какова задолженность физических лиц по 
налоговым сборам? 

 
ЗЫКОВА. Значит, то, что касается общей задолженности. На 

сегодняшний день наибольшую долю в структуре задолженности составляет 
налог на добавленную стоимость. Прирост задолженности обусловлен, в первую 
очередь, начислениями по этому виду платежа.  

То, что касается физических лиц, на сегодняшний день задолженность эта 
пока прошлого года, в связи с тем, что срок уплаты по имущественному налогу 
наступает 1 декабря.  

Начисления по имущественным налогам у нас составят в пределах где-то 
полумиллиарда рублей. Поэтому точную цифру задолженности мы будем знать 
только после 1 декабря. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Морев Сергей Николаевич, Ваш вопрос.  
 
МОРЕВ. Тамара Александровна, подскажите, пожалуйста, сколько 

коммерческих организаций различных форм собственности, индивидуальных 
предпринимателей зарегистрировано за указанный период, 9 месяцев 2016 года? 
И сколько прекратило свое существование? И какова динамика по сравнению  с 
2015 годом? Спасибо. 

 
ЗЫКОВА. Ну, зарегистрировано за 9 месяцев этого года у нас 

юридических лиц – 3396, а индивидуальных предпринимателей –                      
5506 предпринимателей. Ликвидировано за этот промежуток времени 
юридических лиц – 4096, а индивидуальных предпринимателей – 4849.  

Хотелось бы отметить вот какой момент, на сегодняшний день мы 
располагаем таким правом – ликвидировать предприятия, которые не 
осуществляют финансово-хозяйственную деятельность, так называемая            
21-я статья закона. Но в этом году мы этим активно занимались,  поэтому реестр, 
который на сегодняшний день имеют практически в своем распоряжении все 
юридические лица, так называемый ИГРЮЛ, они могут увидеть на сегодняшний 
день  практически все действующие предприятия. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Конев Юрий Михайлович, вопрос. 
 
КОНЕВ. Тамара Александровна, для понимания, я получил извещение, 

налоговое извещение на свои объекты здесь, в Тюмени, из Уфы.  
 
ЗЫКОВА. Ну, это все правильно. Потому что извещения, сводные 

налоговые уведомления так называемые, направляются у нас сейчас 
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централизованно. Тюменская область эти извещения направляет и получает 
Тюменская область через Башкортостан, г. Уфа.  

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Коллеги, больше вопросов нет. Присаживайтесь. 

Так, желающих выступить тоже нет. Будем принимать постановление. 
Постановление я не буду все озвучивать, у каждого из вас оно есть. 

Основной пункт – это принять к сведению информацию, ну и там, значит, отметить 
одно, второе, третье и т.д. 

Если нет замечаний, кто за то, чтобы предложенный проект постановления  
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕГУЛИРОВАНИИ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(второе окончательное чтение) 

 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты! Законопроект «О внесении изменений в 

Закон Тюменской области «О регулировании градостроительной деятельности в 
Тюменской области» внесен Правительством Тюменской области и принят 
областной Думой в первом чтении 27 октября 2016 года. 

Законопроектом уточняются полномочия исполнительных органов 
государственной власти Тюменской области в сфере градостроительной 
деятельности и положения, регламентирующие порядок подготовки документации 
по планировке территории.  

Поправок к законопроекту не поступило. 
На заседании присутствует Шустов Сергей Викторович, начальник Главного 

управления строительства Тюменской области, который ответит на вопросы. 
Комитет принял решение рекомендовать депутатам Тюменской  областной 

Думы принять Закон Тюменской области «О внесении изменений в Закон 
Тюменской области «О регулировании градостроительной деятельности в 
Тюменской области». Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Никто, для того чтобы 

задавать вопросы, не записался. Для выступления тоже не записались. Будем 
принимать постановление. 

Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 
губернатору для обнародования, снять с контроля соответствующее 
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постановление, таким образом, постановление принять в целом, прошу 
проголосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
  
Вопрос № 10. 
 

 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1438-06 «О ПРИЗНАНИИ 
УТРАТИВШИМИ СИЛУ НЕКОТОРЫХ ПОЛОЖЕНИЙ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТИ «О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ 
ОТДЕЛЬНЫМИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О признании утратившими силу 

некоторых положений Закона Тюменской области «О наделении органов местного 
самоуправления отдельными государственными полномочиями» внесен 
Правительством Тюменской области. 

Как вы знаете, в соответствии с постановлением Правительства  РФ в   
2016 году была проведена Всероссийская сельскохозяйственная перепись.            
В целях организации проведения переписи органам местного самоуправления 
законом Тюменской области было передано указанное государственное 
полномочие.  

В связи с окончанием мероприятий по проведению переписи проектом 
признаются утратившими силу статья 22 и приложение 19 областного закона, 
устанавливающие эти полномочия.   

Комитет рекомендует принять закон в первом и втором окончательном 
чтениях.  

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы, желающие выступить? 

Нет. Принимаем постановление. 
Предлагается принять в первом чтении проект закона с учетом результатов 

лингвистической экспертизы и рассмотреть указанный законопроект в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания областной Думы.  

Кто за данное постановление, прошу проголосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Принимается. Спасибо. Принимаем второе постановление.  
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 35 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  

«ОБ ОБЩИХ ПРИНЦИПАХ ОРГАНИЗАЦИИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ  
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Сергей Евгеньевич, мы договаривались о том, что по 

данному вопросу слово предоставить заместителю председателя Думы 
Резяповой Галине Александровне. 

 
КОРЕПАНОВ. Давайте, договорились. 
 
САЙФИТДИНОВ. Она инициатор законопроекта. 
 
КОРЕПАНОВ. Галина Александровна, пожалуйста. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги, названный проект федерального закона 

разработан в целях приведения отдельных его положений в соответствие с 
позицией Конституционного суда РФ, который указал, что в состав 
представительного органа муниципального района не могут входить главы 
поселений, избранные представительными органами по результатам конкурса из 
числа кандидатов, представленных конкурсной комиссией, в связи с чем 
законопроектом в статью 35-ю 131-го федерального закона вносится изменение, 
согласно которому в случае, если глава поселения избран представительным 
органом поселения из числа кандидатов, представленных комиссией по 
результатам конкурса, то такой глава не входит в состав представительного 
органа муниципального района.  

При этом представительный орган данного поселения к числу депутатов, 
избранных …в  соответствии с нормами представительства поселений, 
дополнительно избирает из своего состава в представительный орган 
муниципального района, в состав которого входит это поселение, одного 
депутата. 
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Комитет рекомендует депутатам областной Думы внести в порядке 
законодательной инициативы в Государственную Думу проект  федерального 
закона «О внесении изменений в статью 35 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», 
назначив официальным представителем областной Думы при рассмотрении этого 
законопроекта в Госдуме Эрнеста Абдуловича Валеева, первого заместителя 
председателя Комитета Госдумы по безопасности и противодействию коррупции. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Галина Александровна. Вопросов, я понял, нет. 

Слово для выступления предоставляется Левченко Ивану Григорьевичу.  
Пожалуйста…. Нет, не просили слово? Случайно, сбой какой-то, да? Тогда 
принимаем постановление, у вас у всех оно есть. 

Предлагается внести в качестве законодательной инициативы тот проект 
закона, о котором говорится, назначить официальным представителем Валеева 
Эрнеста Абдуловича, направить постановление и указанный проект в Госдуму и 
контроль возложить на Сайфитдинова Фуата Ганеевича. Если нет возражений, 
ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом? 
 
За    - 43 
Против    -  2 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. У нас еще 3 минуты работы. Переходим к 12-му вопросу 

повестки дня.  
Вопрос № 12. 
 
 

О РЕАЛИЗАЦИИ НА ТЕРРИТОРИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗАКОНА ОТ 28.12.2013 № 442-ФЗ «ОБ ОСНОВАХ СОЦИАЛЬНОГО 

ОБСЛУЖИВАНИЯ ГРАЖДАН В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» (ПО ИТОГАМ 
ВЫЕЗДНОГО ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО СОЦИАЛЬНОЙ 

ПОЛИТИКЕ) 
 
 
ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги, выездное заседание комитета по данному 

вопросу состоялось 8 ноября. Депутаты посетили и ознакомились с работой 
детского психоневрологического дома-интерната, областного геронтологического 
центра, центра социальной помощи семье и детям «Семья». 

Обсуждался ряд актуальных вопросов, в том числе обеспечение 
доступности и качества оказываемых услуг в организациях социального 
обслуживания, кадрового обеспечения отрасли, осуществление регионального 
государственного контроля, государственной поддержки социально 
ориентированных некоммерческих организаций и многие другие. 
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По итогам заседания был выработан ряд рекомендаций по дальнейшему 
совершенствованию работы в сфере социального обслуживания населения. 
Материалы по данному вопросу у всех заинтересованных лиц имеются.  

Прошу поддержать представленный проект постановления по данному 
вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Валерий Николаевич. Вопросы, желающие 

выступить? Нет ни тех, ни других. Принимаем постановление. Предлагается 
информацию правительства принять к сведению и принять постановление, 
которое включает в себя несколько пунктов, довольно длинное, практически на 
двух страницах. Я не буду его зачитывать и пересказывать содержание, все вы с 
ним, наверное, ознакомились. Предлагается принять его в целом. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать.  
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, мои два заместителя говорят, что стоит ли делать перерыв. 

Только что вошли в раж, до этого недавно пообедали, значит. Есть 
необходимость делать перерыв или нет? Ставлю вопрос на голосование.  

Кто за то, чтобы продолжить работу без перерыва, прошу проголосовать. 
 
За    - 32 
Против    - 10 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 13. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ЗОНАХ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ  В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, комитет заслушал информацию 

Правительства Тюменской области о реализации Закона Тюменской области      
«О зонах экономического развития в Тюменской области». 

В Тюменской области сегодня в рамках реализации областного закона 
«О зонах экономического развития» формируются две зоны экономического 
развития в форме индустриальных парков.  
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Для резидентов зоны экономического развития «Индустриальный парк 
«Боровский», площадь его 27,9 га, устанавливается льготный порядок 
налогообложения.  

Данная зона создана в целях развития в Тюменской области 
обрабатывающих отраслей экономики, производства новых видов продукции 
и внедрения новых технологий производства. Срок работы данной зоны 
«Индустриальный парк «Боровский» определен десятью годами. В стадии 
формирования еще один промышленный парк – «Богандинский» (267,9 га) на 
территории Тюменского района. 

На заседании комитета присутствует Остроумов Леонид Сергеевич, 
директор Департамента инвестиционной политики и государственной поддержки 
предпринимательства Тюменской области, который ответит на дополнительные 
вопросы. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять указанную информацию Правительства области к сведению, а в проекте 
постановления также сформулированы рекомендации областному Правительству 
по дальнейшему развитию данного областного закона. Прошу поддержать 
решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Так, пожалуйста, вопрос у 

Левченко Ивана Григорьевича. Сразу же скажите, в чей адрес Ваш вопрос. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Правительства, кто сможет ответить. 
 
КОРЕПАНОВ. Значит, Остроумову Леониду Сергеевичу, да? Пожалуйста. 
 
ЛЕВЧЕНКО. Понятно, что в нынешней экономической ситуации данный 

законопроект очень правильный, о чем говорил Владимир Владимирович в своем 
послании.  

Вопрос в том, сколько на данный момент готово или зашло уже инвесторов 
именно из соседних регионов, т.е. из регионов РФ, на данной территории? Или 
там только местные? 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Спасибо. Леонид Сергеевич, пожалуйста. 

 
ОСТРОУМОВ. На сегодняшний день в индустриальном парке «Боровский» 

есть 5 резидентов. Из них 3 – это новые, это ОНГ-групп, ООО «Ландес», т.е. это 
инвесторы из других регионов. И, собственно говоря, три те, кто ранее уже 
действовали на территории Тюменской области, но реализуют новые проекты по 
созданию индустриальных производств в рамках индустриального парка. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Так, больше, коллеги, вопросов нет. Желающих 

выступить тоже нет. Будем принимать постановление. Предлагается информацию 
принять к сведению и то постановление, которое у вас есть. 

Кто за это предложение, прошу проголосовать. 
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За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 14. 
 

 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ ЛЕСНОГО КОМПЛЕКСА» 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты! Комитет заслушал информацию 

Правительства Тюменской области о реализации государственной программы 
Тюменской области «Основные направления развития лесного комплекса».  

Согласно представленной информации утвержденный объем 
финансирования государственной программы на 2016 год составляет 996 млн. 
812 тыс. руб., в том числе из областного бюджета более 661 млн. руб., субвенции 
федерального бюджета на исполнение полномочий в сфере лесного хозяйства 
составили  более  335 млн. руб. 

Профинансировано денежных средств по программе за 9 месяцев                
2016 года более  679 млн. руб., что составляет больше 68% от утвержденного 
объема финансирования. 

К приоритетным направлениям развития лесного комплекса в период              
до 2020 года относятся: повышение эффективности деятельности по 
обнаружению и ликвидации лесных пожаров путем своевременной и качественной 
подготовки к пожароопасному сезону, внедрение информационных систем 
видеомониторинга, проведение авиационных полетов, оперативного 
реагирования на возникающие лесные пожары,  обеспечение объемов 
лесовосстановления в соответствии с Лесным планом области. 

Основные показатели программы демонстрируют стабильный рост.  
На заседании присутствует Артановский Владимир Владимирович, 

директор Департамента лесного комплекса Тюменской области, который ответит 
на Ваши вопросы. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам Тюменской 
областной Думы принять указанную информацию Правительства области к 
сведению, а в проекте постановления сформулированы рекомендации по 
дальнейшей реализации данной госпрограммы. Прошу поддержать решение 
комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Слово для вопроса 

предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне, ну и, соответственно, сразу же 
говорите, в чей адрес вопрос. 
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КАЗАНЦЕВА. …скажите, пожалуйста, какие проекты реализуются 
сегодня по переработке древесины, и тут же задам вопрос: какова судьба 
«Загроса» и ДОК «Красный Октябрь»? Спасибо. 

 
АРТАНОВСКИЙ. По поводу проектов реализуемых. В данный момент у 

нас реализуется 4 крупных инвестпроекта, в разной фазе находятся, т.е. один 
проект – заканчивается строительство завода и проводят пусконаладку в 
Уватском районе, два проекта находятся в строительной фазе, и один проект 
находится в стадии проектирования и уточнения проектных характеристик. 

Это относительно крупных проектов, объем инвестиций которых превышает 
300 млн. руб. 

Также у нас реализуется ряд малых и средних проектов в разных районах с 
разным объемом инвестиций. 

То, что касается двух предприятий: «Загроса» и ДОК «Красный Октябрь», 
эти предприятия в данный момент действуют, функционируют. Вот коротко так. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Пискайкин Владимир Юрьевич, пожалуйста, Ваш 

вопрос. 
 
ПИСКАЙКИН. Владимир Владимирович,  у меня вопрос такой: я не знаю, 

что там реализовывается, но, как известно, как мы видим, лесной комплекс нам в 
принципе ничего не приносит в бюджет, практически ничего. 

Вот у меня вопрос: в чем Вы видите-то главную проблему, на Ваш взгляд, в 
чем она заключается, почему туда не идут-то? 

 
АРТАНОВСКИЙ. Особенность формирования именно статей бюджета, 

доходной статьи бюджета по лесному комплексу, что там учитываются доходы от 
арендных платежей. Они у нас в Тюменской области в районе 85 млн. руб. 
Остальные все доходы от лесоперерабатывающих предприятий проходят по 
другим статьям дохода – это налоговые доходы, налог на прибыль, налог на 
доходы физлиц и т.д. 

Поэтому мы, когда говорим о доходах от лесного комплекса, мы, прежде 
всего, говорим о доходах от арендных отношений. Большая часть доходов от 
аренды формируется по начальным ставкам платы так называемым, которые 
уходят в федеральный бюджет.  

Все, что идет свыше базовых ставок платы арендной, – уходит в 
региональный бюджет, поэтому у нас объем доходов по лесному комплексу –      
85 млн., но косвенные налоги от предприятий идут по другим статьям дохода. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Юрий Болеславович, 

Ваш вопрос. 
 
ЮХНЕВИЧ. Уважаемый Владимир Владимирович, согласно 

представленной депутатам информации одним из направлений программы 
является удовлетворение общественных потребностей в ресурсах и полезных 
свойствах леса при гарантированном сохранении ресурсно-экологического 
потенциала.  
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Практически во всех лесах имеется много валежника, который попросту 
гниет и засоряет лес. Жители сельских территорий зачастую испытывают 
потребности в отоплении жилых домов дровами. 

Возможно ли под контролем лесничества разрешить им собирать 
поваленные деревья для этих целей? 

 
АРТАНОВСКИЙ. Такая возможность, естественно, есть, она у нас 

предоставлена в виде услуги, и, по сути, мы им предоставляем возможность 
сбора валежной древесины по цене 1 руб. за 1 метр кубический, т.е. это 
символическая плата, и эта плата, она вынужденная в силу законодательства РФ, 
но фактически эта древесина бесплатная, но, к сожалению, спрос на такую 
древесину, если мы посмотрим статистику, очень небольшой. Это связано с 
большим процентом газификации Тюменской области, очень большим, высоким 
процентом газификации, и доступностью дровяных ресурсов в более, скажем так, 
высоколиквидном состоянии. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Коллеги, больше 

вопросов нет, желающих выступить тоже нет. Принимаем постановление. 
Предлагается информацию принять к сведению и высказать ряд 

рекомендаций в адрес правительства. Вот такое постановление. 
Если нет возражений, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы его принять в целом, прошу режим голосования. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РЕАЛИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ ИНФОРМАТИЗАЦИИ 

(ЭЛЕКТРОННАЯ ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ)» 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, комитетом рассмотрена информация 

Правительства Тюменской области о реализации госпрограммы Тюменской 
области «Основные направления развития информатизации (Электронная 
Тюменская область)». 

Основными в реализации госпрограммы являются мероприятия по 
внедрению в Тюменской области технологий «Электронного правительства», 
содействие развитию информатизации общества в регионе, а также поддержание 
и повышение качества технической оснащенности органов государственной 
власти Тюменской области средствами информационно-коммуникационных 
технологий.  
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С 2015 года функционируют мобильные приложения, в том числе такие как 
«Образование-72», которое позволяет ученикам и их родителям просматривать 
электронные дневники и следить за успеваемостью, «Транспорт-72» с 
возможностью просмотра расписания общественного транспорта и прогнозного 
времени прибытия транспортного средства, с 2016 – мобильное приложение 
«ЖКХ-72», которое позволяет передавать показания приборов учета и 
просматривать показатели потребления и получать общую информацию от 
управляющих компаний. 

Уважаемые коллеги, на заседании комитета присутствует Албычев 
Александр Сергеевич, директор Департамента информатизации Тюменской 
области, можете ему задать дополнительные вопросы. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять указанную информацию Правительства области к сведению. А также в 
проекте постановления сформулированы рекомендации Правительства по 
дальнейшей реализации названной государственной программы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Не вижу желающих задать 

вопросы, не вижу желающих выступить. Будем принимать постановление.  
Предлагается информацию принять к сведению и опять же высказать ряд 

рекомендаций в адрес правительства. Постановление у вас есть. Предлагается 
принять его в целом. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 

 

ОБ ИНФОРМАЦИЯХ О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 17.12.2015 № 3368 «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ «КРУГЛОГО 

СТОЛА» ПО ТЕМЕ: «О СОСТОЯНИИ И МЕРАХ ПО УСКОРЕНИЮ 
ГАЗИФИКАЦИИ ЖИЛИЩНО-ХОЗЯЙСТВЕННОЙ СФЕРЫ» 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты! Комитет заслушал информацию о 

выполнении постановления Тюменской областной Думы от 17 декабря 2015 года 
«О рекомендациях «круглого стола» по теме: «О состоянии и мерах по ускорению 
газификации жилищно-хозяйственной сферы». 

«Круглый стол» по данной тематике состоялся 24 ноября 2015 года. 
По итогам мероприятия были подготовлены рекомендации Тюменской областной 
Думе, Правительству Тюменской области и органам местного самоуправления. 

Тюменской областной Думой было принято обращение Тюменской 
областной Думы к Министру строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации М.А. Меню по вопросу внесения изменений 
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в постановление Правительства Российской Федерации от 30 декабря 2013 года 
в части закрепления положений, позволяющих не взимать плату за 
технологическое присоединение к сетям газораспределения в случае, если 
строительство подводящего газопровода не требуется.  Ответ от Министерства 
поступил, он у вас есть весь в раздатке. 

За период 2014 – 2015 годов построено 338,4 км сетей газоснабжения, 
созданы условия для подключения около 7 тыс. домовладений в 55 населенных 
пунктах Тюменской области, доля газифицированных населенных пунктов в 
общем количестве населенных пунктов, подлежащих газификации, увеличилась с 
64% до 67% в 2015 году. 

Согласно информации, предоставленной «Газпром газораспределение 
Север», на 10 октября 2016 года построено 232 км сетей газоснабжения из 
запланированных на 2016 год 352. 

Уважаемые депутаты, на заседании присутствует Майер Алексей 
Викторович, заместитель директора  Департамента жилищно-коммунального 
хозяйства Тюменской области, который ответит на дополнительные вопросы. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять информацию Правительства области и органов местного самоуправления 
Тюменской области к сведению.  

В решении комитета также имеются рекомендации Правительству 
Тюменской области по продолжению работы по ускорению газификации жилищно-
хозяйственной сферы. Большое спасибо. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Слово, для того чтобы задать 

вопрос, предоставляется Трубину Глебу Александровичу. Сразу же говорите, в 
чей адрес вопрос. 

 
ТРУБИН. Спасибо, Сергей Евгеньевич. В адрес Майера вопрос, как 

представителя правительства. 
Ко мне обратились депутаты Смирновского сельского поселения, это 

Казанский муниципальный район, с проблемами, связанными с жизнью как раз в 
данном населенном пункте – с. Смирное, Казанский район. Отсутствие газа и 
множество других вопросов. 

И по информации, предоставленной вот в данном отчете, Казанского 
района, люди в течение последних 4 лет «Газпром газораспределение Север», не 
может никак выдать технические условия на проектирование и присоединение 
новых мощностей к существующим газораспределительным сетям. Существует 
проблема дефицита объемов газа на территории района в зимний период, 
поэтому прошу Вас ответить, какие сроки газификации предусмотрены для 
Казанского района, и конкретно, если есть информация, по с. Смирное. Спасибо. 

 
МАЙЕР А.В. Добрый день! Вопрос недостаточной, так сказать, возможности 

подключения потребителей в Казанском районе, он связан с тем, что у нас 
ограничена пропускная способность ГРС г. Ишима, от которой непосредственно 
подключен межпоселковый газопровод в сторону Казанского. Значит, развитие 
сети ГРС у нас ведется по программе большого «Газпрома», в эту программу 
включены на текущий момент, в том числе по инициативе Правительства области, 
мероприятия по увеличению пропускной способности  ГРС, а именно 
строительство дополнительной ГРС. 
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В настоящее время как бы это мероприятие в стадии проектирования, и 
срок реализации ориентировочно 17-й, 18-й год, начало строительства, тут, к 
сожалению, мы несколько ограничены в нашем влиянии на непосредственных 
исполнителей этих мероприятий, но тем не менее держим этот вопрос на 
контроле. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Алексей Викторович. Ульянов Владимир Ильич, 

пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
УЛЬЯНОВ.  К Алексею Викторовичу, тоже это связано с ГРС, Ишим-2, все-

таки хотелось конкретно уточнить, каковы намерения «Газпрома» по 17-му году, 
потому что действительно там большая группа населенных пунктов из-за 
недостатка газа вот по ГРС Ишим не может подключиться в течение нескольких 
лет. 

 
МАЙЕР А.В. К сожалению, на 100% сказать невозможно, т.е. в любом 

случае мы надеемся, что эти работы непосредственно с ФМР будут начаты в     
17-м году, т.к., по нашей информации, проектная документация уже в 
завершающей стадии и практически на экспертизе, т.е. все будет зависеть, 
соответственно, от решений, принятых в «Газпроме». 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Казанцева Тамара Николаевна, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. …одной из программ, которая занимается газификацией, 

является наша программа по ЖКХ, по развитию. Средства на нее сокращаются. 
Скажите, пожалуйста, будет ли сокращена газификация за счет вот этих средств в 
Тюменской области на предстоящий период? 

 
МАЙЕР А.В. На самом деле мы практически полностью ушли от 

бюджетного финансирования, т.е. по нашей программе сейчас, по сути, 
капвложений по мероприятиям по газификации нет, т.е. все мероприятия 
реализуются именно за счет программы газификации, реализуемой за счет 
привлеченных средств «Газпрома», «Газораспределения». 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Артем Николаевич Зайцев, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Тема газификации достаточно избитая, много говорится о 

проблематике, о достижениях, но до сих пор остается много неснятых вопросов. В 
связи с изменением курса рубля и инфляцией многие виды газового 
оборудования существенно подорожали. Численность граждан, которые не могут 
себе позволить провести газ, значительно выросла. 

В связи с этим вопрос: в информации указано о мерах поддержки 
населения в виде предоставления субсидий на подключение к газу. Планируется 
ли расширить категорию граждан, которые могут претендовать на помощь из 
бюджета, и увеличивается ли сумма, соответственно, данной субсидии? Спасибо. 

 
МАЙЕР А.В. Пока не планируется. Данный вопрос был рассмотрен при 

формировании бюджета, было принято решение оставить сумму субсидий и 
категории на уровне предыдущего года, тем более мы считаем, что эти категории 
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в принципе и так достаточно всеобъемлющие, но, в свою очередь, в целях, так 
сказать, увеличения возможности подключения граждан к мероприятиям по 
газификации, которые реализуются в рамках нашей программы, было принято 
решение строить подводящие газопроводы за счет, вместе со строительством 
уличного газопровода, за счет средств «Газпрома», тем самым снизив 
финансовую нагрузку на данных потенциальных потребителей, в связи с чем в 
том числе и был связан запрос в Минстрой, т.е. законодательно мы должны брать 
деньги, а по факту не берем, т.е. вот такая мера. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Левченко Иван Григорьевич, пожалуйста. 

 
ЛЕВЧЕНКО.…доклада прозвучало о том, что осталось 33% населенных 

пунктов еще не газифицированных, т.е. в проектах там в 2017 году, в 2018-м,  
2019-м какое количество планируется газифицировать населенных пунктов? И 
вообще 33% именно в абсолютных цифрах, это сколько населенных пунктов? 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, ответ.  
 
МАЙЕР А.В. На самом деле действительно 100-процентной газификации по 

количеству именно населенных пунктов ну, скорее всего,  мы не достигнем 
никогда. То есть сейчас наша программа рассчитана до конца 2017 года, уровень 
газификации составит по итогам реализации 73,7%, это если в количестве 
населенных пунктов.  

Если считать по доле потребителей, которые отапливаются посредством 
сжигания природного газа, то это будет уже 94%. То есть, по сути, у нас остаются 
неохваченные, ну, наиболее небольшие населенные пункты, которым ну, 
достаточно трудоемко и затратно вести газ.  

Значит, тем не менее у нас уже сейчас, по сути, сформирована 
дополнительная потребность по газификации практически на еще одну такую 
программу, которая у нас сейчас реализуется. И мы надеемся, что эта программа 
будет продолжена и далее. То есть источники финансирования есть, т.е. они 
остаются теми же самыми – это тариф, спецнадбавка и налоговые льготы. Значит, 
соответственно, мы планируем, что до 21-го года программа будет продлена и 
населенные пункты будут как бы дополнительно включены. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Алексей Викторович. Конев Юрий Михайлович, Ваш 

вопрос.  
 
КОНЕВ. Алексей Викторович, может, обобщенный вопрос, все-таки мы 

можем когда-нибудь получить программу по газификации хотя бы на 2017 год по 
магистральным газопроводам и по тем поселениям, которые будут 
газифицироваться? 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста.  

 
МАЙЕР А.В. Не совсем понял вопрос. Необходимо предоставить программу 

для ознакомления или…? 
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КОНЕВ. У вас же должна быть программа, в конце концов, на 2017 год по 
газификации, где будут магистральные газопроводы вестись, по каким 
поселениям пойдет подключение в дома? 

 
МАЙЕР А.В. С программой можно ознакомиться, т.е. там в том числе и 

предусмотрено несколько межпоселковых газопроводов. Дополнительно к 
программе у нас есть схема развития сетей газораспределения Тюменской 
области, в которой в принципе включены все мероприятия более перспективные, 
в том числе межпоселковые газопроводы. То есть какие мероприятия из них 
попадут в программу газификации, будет оцениваться, исходя из эффективности 
этих мероприятий, т.е. минимум капитальных затрат на максимум населения.  

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Спасибо, Алексей Викторович. Значит, больше 

желающих задать вопросы и выступить нет. Принимаем постановление. 
Предлагается информацию принять к сведению и высказать ряд рекомендаций в 
адрес правительства.  

Кроме того, комитету областной Думы по экономической политике и 
природопользованию предлагается рассмотреть в 2017 году информацию о 
реализации программы газификации Тюменской области на 2014 – 2017 годы, 
снять предыдущее постановление с контроля, а контроль за настоящим 
постановлением возложить на Лосеву Инну Вениаминовну, вернее, на их комитет.  

Если нет возражений, предлагается постановление принять в целом.  
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 

 

ОБ ИНФОРМАЦИЯХ О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 22.10.2015 № 3211 «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ «КРУГЛОГО 

СТОЛА» ПО ТЕМЕ: «ПАТРИОТИЗМ И ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ  
В СИСТЕМЕ ЦЕННОСТЕЙ СОВРЕМЕННОЙ МОЛОДЕЖИ» 

 
 
ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги, в сентябре 2015 года проходил «круглый 

стол» по теме: «Патриотизм и патриотическое воспитание в системе ценностей 
современной молодежи».  

Вам на рассмотрение представлена довольно объемная информация о 
выполнении рекомендаций данного «круглого стола», из содержания которой 
можно сделать вывод, что в Тюменской области проводится системная работа, 
направленная на совершенствование системы патриотического воспитания 
молодежи.   
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Все необходимые материалы по данному вопросу представлены. Если есть 
какие-то вопросы, то тут руководители профильных органов исполнительной 
власти Тюменской области присутствуют и смогут ответить на возникшие 
вопросы. Прошу поддержать проект постановления по данному вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Спасибо. Вопросов нет. Слово для выступления 

предоставляется Садовникову, пожалуйста.   
 
САДОВНИКОВ. Уважаемые коллеги, сегодня мы с вами видим, какое 

внимание уделяется воспитанию, патриотизму у жителей нашей области и страны 
в целом. Отрадно видеть такое большое количество проводимых мероприятий с 
молодежью. Радует и создание общественных объединений, движений, 
возрождение старых и создание новых центров патриотического воспитания на 
территории Тюменской области.  

Следует отметить, что такая деятельность, по нашему мнению, должна 
носить постоянный и системный характер. Но в ряде случае некоторые решения 
не находят нашего понимания. Так, в моем родном городе Муравленко, ЯНАО, в 
котором проживает 36 тыс. северян, с 1 января 2017 года будет закрыт военкомат. 
И все действия, связанные с призывной деятельностью, а также с учетом 
офицерского состава, будут производиться в соседнем городе за 120 км, в             
г. Ноябрьске. Выстраданная годами взаимосвязь с матерями призывников и 
воинскими частями будет утрачена.  

Также для понимания, военкоматы в муниципалитетах являются символами 
могущества российской армии, и ее присутствие на территории необходимо для 
связи поколений защитников Родины.  

ЛДПР всегда выступает за системный и выверенный подход к воспитанию 
патриотизма у жителей нашей страны. Так давайте многократно и скрупулезно 
взвешивать каждый наш шаг в ответственном и чрезвычайно важном вопросе.  

Считаем необходимым системно подходить в вопросе взаимодействия 
органов исполнительной власти субъекта с федеральными органами власти по 
вопросам комплексного регулирования деятельности по патриотическому 
воспитанию. Спасибо.  

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Денис Владимирович. Слово для выступления 

предоставляется Зайцеву Артему Николаевичу, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемые коллеги, разрешите в рамках данного вопроса 

поговорить о ветеранских организациях. У нас их работает достаточно много в 
области в разных направлениях, но периодически ветеранские организации 
сталкиваются с рядом проблем: с нехваткой денежных средств, с непониманием 
администрации, клубов, домов культуры и т.д.  

Есть и такие вопиющие прецеденты, когда дома культуры умудряются 
заставлять ветеранские организации платить аренду за пользование 
помещениями.  

Поэтому хотелось бы, чтобы мы работали в этом направлении. Запретить 
всем домам культуры, получающим деньги из бюджета, заниматься подобными 
делами, ветеранским организациям предоставлять дома культуры для 
проведения их мероприятий на бесплатной основе. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Коллеги, все, кто хотел задать 
вопросы, задали, выступившие тоже. Есть предложение у Тамары Николаевны 
Казанцевой. Пожалуйста, Тамара Николаевна. 

 
КАЗАНЦЕВА. Я хотела бы предложить, у нас есть в Тюменской области 

очень хорошая организация – родительский комитет областной. И они проводят 
большую работу и по патриотическому воспитанию молодежи, и по 
предупреждению правонарушений.  

Вот хотелось бы, чтобы наш комитет по социальной политике на наши 
заседания приглашал представителей этого комитета. Это люди очень серьезные. 
Я с ними сотрудничаю уже в течение 2 лет. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Хорошо, спасибо. Я полагаю, что руководство комитета 

возьмет на заметку Ваше предложение.  
Коллеги, больше нет желающих выступить. Будем принимать 

постановление. Предлагается информацию принять к сведению и рассмотреть в 
порядке контрольной деятельности в 2017 году информацию Правительства 
Тюменской области о реализации Закона Тюменской области «О патриотическом 
воспитании граждан Тюменской области», а также снять с контроля одно из 
постановлений, с которым мы работали. Других, так сказать, предложений нет. 
Ставлю вопрос на голосование.  

Кто за то, чтобы постановление принять в целом? 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 

 

ОБ ИНФОРМАЦИЯХ О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 24.09.2015 № 3142 «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ ДНЯ 
ДЕПУТАТА ПО ТЕМЕ: «ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ И ПРИОРИТЕТЫ 

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ ЮГА 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел информацию о 

выполнении постановления Тюменской областной Думы «О рекомендациях дня 
депутата по теме: «Основные направления и приоритеты социально-
экономического развития сельских территорий юга Тюменской области».  

День депутата по этой теме прошел 24 июня прошлого года в Юргинском  
районе. 

Вся информация представлена вам от Правительства Тюменской области, 
от органов местного самоуправления, от комитетов, нашего комитета и 
социального комитета, Совета муниципальных образований. 
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В Тюменской области создаются условия для повышения эффективности и 
конкурентоспособности аграрного производства. Осуществляется техническое и 
технологическое перевооружение производства, реализуются инвестиционные 
проекты в различных отраслях сельского хозяйства и перерабатывающей отрасли 
в нашем регионе.  

Органы госвласти и местного самоуправления области проводят большую 
работу по вводу жилья, и об этом мы сегодня вновь… с вами услышали в 
Послании Губернатора Тюменской области. 

В рейтинге регионов по Уральскому федеральному округу Тюменская 
область на протяжении последних лет устойчиво занимает первое место, 
лидирует по производству продукции сельского хозяйства на душу населения.   

Уважаемые коллеги, данный вопрос был рассмотрен, как я сказал, вместе с 
комитетом по соцполитике, и поэтому я предлагаю слово предоставить Валерию 
Николаевичу Фалькову, и затем решение, которое будет предложено, его 
поддержать. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Валерий Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 
 
ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги-депутаты, на заседании нашего комитета 

также был рассмотрен данный вопрос – информация о выполнении 
постановления Тюменской областной Думы в части, касающейся соцсферы. Я не 
хотел бы повторяться, было задано много и частных вопросов, и общие вопросы, 
которые касались в том числе и обеспечения граждан соцуслугами, и ввода жилых 
помещений, обеспечения жилыми помещениями детей-сирот в сельской 
местности, ну и т.д. 

Все необходимые материалы, довольно объемные, по данному вопросу у 
вас имеются. Кроме того, здесь присутствуют, как то и полагается, представители 
профильных департаментов. 

Мы со своей стороны, со стороны комитета, просим поддержать проект 
постановления по данному вопросу. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. Информацию принять к сведению предлагается, и снять с 
контроля соответствующее постановление. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, мы сегодня довольно много заслушиваем 

информаций, я полагаю, что они не должны просто остаться в наших папках и в 
архивах, а профильным комитетам надо будет периодически, наверно, эту 
информацию доводить до наших избирателей, в том числе через газету 
«Тюменские известия», чтобы не получилось так, что мы послушали и забыли, и 
все, чтобы люди знали о проводимой работе. 
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Вопрос № 19. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИЯХ О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 21.11.2013 № 1548 «О РАЗВИТИИ МАЛЫХ ФОРМ 
ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ КОМПЛЕКСЕ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
 
КОВИН. Комитет рассмотрел информацию о ходе выполнения 

постановления Тюменской областной Думы «О развитии малых форм 
хозяйствования в агропромышленном комплексе Тюменской области». 

Коллеги, информация представлена в очень объемном, в емком 
читабельном варианте, она вся имеется у вас.  

Стимулирование малых форм хозяйствования АПК области проводится в 
соответствии с двумя очень важными нормативно-правовыми документами – это 
программа Тюменской области «Основные направления развития АПК» на период 
2013 – 2020 годов и, кроме того, все меры поддержки, указанные в постановлении 
Правительства Тюменской области, это еще от 12-го года, где указаны все меры 
поддержки малых форм хозяйствования. 

В соответствии с указанным постановлением для обеспечения и создания 
условий по расширению и модернизации производственной базы малых форм 
хозяйствования субсидируется приобретение оборудования в животноводстве, 
стоимость техники и т.д. 

Тема очень устойчиво обсуждается с периодичностью минимум в полгода в 
комитете, и не только, в том числе на «круглом столе».  

С 2014 года согласно всем этим нашим решениям была увеличена 
финансовая помощь малых форм хозяйствования, с 14-го года она ежегодно не 
менее 120 млн. руб., и как сегодня мы слушали с вами, в проекте бюджета на 2017 
и на плановый период 2018 – 2019 годов данная сумму не уменьшена, а даже 
увеличена. 

По необходимости по данной теме может ответить на вопросы 
присутствующий здесь зам. Губернатора Тюменской области, директор 
Департамента АПК Чейметов Владимир Николаевич. 

Информация была рассмотрена, и вам предложено решение комитета, 
которое я прошу вас поддержать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Артем Николаевич, 

Ваш вопрос, и к кому, скажите. 
 
ЗАЙЦЕВ. К представителю правительства. Два вопроса. Первый – в 

области работали племенные репродукторы, один из примеров – это 
Голышмановский район до недавнего времени, в данный момент все поголовье 
скота изъято, предприятие в данный момент находится на грани банкротства, 
люди не получают зарплату. 

Вопрос: есть ли план помощи данным компаниям? 
Второй вопрос: в кооперативы области пришла новая установка – 

выплачивать ЛПХ по 20 руб. за килограмм собранного молока, при этом условии 
область выделяет субсидию в 3,5 рубля, планирует выделять, но многие задаются 
вопросом: как это все будет работать на практике?  
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Тоже, если можно, поясните эту информацию. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Артем Николаевич, только по Регламенту у нас так: 

задается один вопрос – выслушивается ответ, и затем задается второй вопрос, но 
тем не менее, значит, пожалуйста, Чейметов Владимир Николаевич, ответьте на 
вопрос. 

 
ЧЕЙМЕТОВ. Уважаемый Артем Николаевич, ну, я попрошу конкретно 

назвать, которое в Голышмановском районе является племрепродуктором, 
которое испытывает проблемы, мне такое предприятие в Голышманово 
неизвестно, поэтому я думаю, в частном порядке мы сможем этот вопрос 
отрегулировать. 

Что касается субсидирования молока, то буквально сейчас, параллельно с 
заседанием Думы, я проводил обучение с главами сельских поселений, главами 
районов, как раз посвященное вопросу работы с малыми формами 
хозяйствования, – господдержка, поэтому эту работу мы ведем, изменения 
нормативных документов будут действовать со следующего года, поэтому мы 
людям, включая кооперативы, глав поселений, эту информацию сейчас доводим. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Денис Владимирович Садовников, Ваш вопрос. 

 
САДОВНИКОВ. У меня также вопрос к представителю правительства. 

Существует ли анонсируемая программа 5+ так называемая в виде документа, 
если да, то каковы ее результаты? 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, Владимир Николаевич. 

 
ЧЕЙМЕТОВ. Действительно, программа 5+ существует в качестве такого 

пилотного проекта на территории Тюменской области, причем хочу сказать, что 
практически она осуществляется без привлечения бюджетных средств, в 
основном связана с финансированием за счет предприятий молочной 
переработки и организационного ресурса органов МСУ, Департамента АПК. 

Итоги подводить пока рано, я думаю, по концу календарного года мы 
сможем это сделать, но промежуточно хочу сказать, что в трех районах, где 
пилотная эта программа работает: Вагайский, Упоровский, Исетский районы, рост 
производства молока, заготовленного уже в частном секторе у участников этой 
программы, составил 24%. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Николаевич. Вопросов больше нет. 

Слово для выступления Зайцеву Артему Николаевичу предоставляется. 
 
ЗАЙЦЕВ. Мое выступление больше касается предыдущего вопроса, не 

удалось этот вопрос озвучить, поэтому в выступлении постараюсь озвучить то, 
что хотелось. 

По ряду территорий муниципальных образований возникает, с одной 
стороны, вроде бы несущественный вопрос, но для селян он очень важен, а 
именно есть прецеденты с оформлением земельных паев, т.е. часть аграриев, 
которые возделывают землю, просто отказываются помогать гражданам 
оформлять земельные паи в подобающий вид, а это вопрос неполучения 
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жителями положенного зерна, тонна или две зерна играют существенную роль 
сегодня для семей с ЛПХ. 

Поэтому хотелось бы, чтобы до глав муниципальных образований 
информация была доведена, и они в этом направлении поработали, 
проанализировали, и если есть у них спорные, соответственно, моменты, 
постарались населению помочь. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Садовников Денис 

Владимирович, Вам слово. 
 
САДОВНИКОВ. Я проводил прием граждан и ко мне обращались с 

вопросами поддержки сельских производителей, занимающихся разведением 
ЛПХ. Производителей приглашают ежегодно участвовать в смотре-конкурсе 
«Молодежное подворье», занимают первые места, представляли Ялуторовский 
район, обучались в школе фермеров, получили сертификаты, но в конце концов 
отобрали других фермеров – бизнесменов, а простых селян отсеяли. Людям 
нужны коровы, и они не хотят уезжать из села, развивают свое хозяйство. 
Необходимо помогать таким семьям. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Ульянов Владимир Ильич, Вам слово. 

 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, вот те, что пришли в Думу сейчас, давайте 

будем конкретно говорить о проблемах по конкретным населенным пунктам, а 
говорить в общем, по паям – по паям у нас проблема с начала 90-х годов, когда 
люди не оформили и не выделили в натуре паи, а сегодня это отношения 
хозяйственного характера, которые рассматриваются, к сожалению, судами и не 
могут быть решены главами муниципальных образований. 

Поэтому вот такие поручения исполнительной власти, они просто 
нереализуемы. То же самое касается и второго, я не комментирую заявление по 
поводу вот там кого-то, извините, не взяли, не приняли и т.д., давайте это будем 
конкретизировать. Нельзя говорить в общем порядке, бросая, так будем говорить, 
подозрение неопределенному кругу лиц. 

Вот это очень настоятельная просьба, не критикуя никого. 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Видимо, у нас проходила учеба для депутатов и многие из них 

не приходили на данную учебу, может, следует дополнительно учебу по 
регламенту, по тому, что такое комментировать, по тому, как надо, заседание 
должно проходить. Есть вопрос депутата к представителю правительства, 
представители правительства у нас профессиональнейшие люди, они смогут 
находить ответы на все, даже сложные вопросы от нашей фракции. Вопрос был – 
ответ был получен, и тут какое-то дополнительное вмешательство, мне кажется, 
оно не является правомерным согласно нашему регламенту. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Но все-таки парламент – это место для дискуссий, 

да. 
Так, коллеги, больше нет ни вопросов, ни желающих выступить. Будем 

принимать постановление по 19-му вопросу. 
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Предлагается информацию принять к сведению и высказать ряд 
рекомендаций в адрес правительства. 

Кто за то, чтобы это постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 20. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О ВЫПОЛНЕНИИ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ  
ОТ 26.06.2014 № 2128 «О РЕАЛИЗАЦИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О ЛЬГОТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ  
ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ» 

 

 
КОВИН. Коллеги, комитет рассмотрел информацию Правительства 

Тюменской области о выполнения постановления Тюменской областной Думы   
«О реализации в Тюменской области законодательства о льготном 
предоставлении земельных участков». 

Вопрос в плановом порядке рассматривается. Информация у вас есть в 
полном объеме. Хочется отметить, что в Тюменской области многодетные семьи 
по-прежнему являются единственной льготной категорией, которым земельные 
участки для ИЖС предоставляются бесплатно. 

В редакции Земельного кодекса РФ, вступившей в силу с 1 марта 2015 года, 
предусмотрены новые случаи, при которых возможно бесплатное предоставление 
земельных участков, находящихся в государственной или муниципальной 
собственности, для ИЖС или ведения ЛПХ. 

Одним из таких случаев является надлежащее использование гражданином 
в течение 5 лет со дня предоставления ему земельного участка в безвозмездное 
пользование при условии, что этот гражданин работал по основному месту 
работы в МО и по специальности, которые определены законом субъекта РФ. 

Депутаты нашего комитета неоднократно и не один год отмечали, что 
бесплатное предоставление земельных участков сельским специалистам было бы 
дополнительным стимулом для привлечения специалистов на село. 

На все вопросы, то, что мы обсуждали и на комитетах, и даже на «круглом 
столе», мы попросим ответить, если будут у вас таковые, зам. Губернатора 
Тюменской области, директора Департамента имущественных отношений Андрея 
Валерьевича Киселева, и после этого предлагается принять решение, которое 
принял комитет по агропромышленному комплексу и земельным отношениям. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Тамара Николаевна 

Казанцева, ваш вопрос. 
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КАЗАНЦЕВА. Андрей Валерьевич, у меня вопрос к Вам, скажите, 
пожалуйста, почему у нас программа развития имущественного комплекса на 
сегодняшний день выполняется только на 200 тыс. руб. при плане 2 млн.           
357 тыс.? 

 
КИСЕЛЕВ. Это расходы на проведение кадастровых работ, связано с 

уменьшением цены контракта… торгов. То есть уменьшение контракта было, т.е. 
на торгах предложили уменьшиться. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Садовников Денис Владимирович, Ваш вопрос. 

 
САДОВНИКОВ. В материалах, представленных Правительством 

Тюменской области, подробно изложена информация по реализации 
законодательства о льготном предоставлении земельных участков многодетным 
семьям. 

Во многих районах этот процесс идет хорошо, но есть районы со слабыми 
результатами, такие как г. Ишим – 6,4% удовлетворенность заявок от поданных на 
предоставление земельных участков, Тюменский район – 15,8%, Ярковский район 
– 19,8% и т.д. 

Вопрос в следующем: какова динамика движения этой очереди на 
ближайший год, для понимания? 

 
КИСЕЛЕВ. В совокупности оцениваем, ну даже не ближайший год, а 

ближайшие, наверно, два года, 17-й, 18-й годы, я вот недавно на правительстве 
докладывал по тем материалам, которые есть, порядка 64% мы планируем 
закрыть сегодняшнюю очередь. 

Скажу, что впервые в этом году темпы предоставления земельных 
участков, да, значительно опережают темпы постановки на учет многодетных 
семей. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Садовников Денис Владимирович, Ваш вопрос. 
 
САДОВНИКОВ. …вопрос, я хотел бы уточнить, может быть, на какие-то 

процессы стоит нам как парламентариям обратить внимание, чтобы очередь 
многодетных семей исчезла? 

 
КИСЕЛЕВ. Значительный, так, если требуется инвестиционный ресурс для 

завершения этой программы, ну, если в среднем предположить, что сегодня 
очередь составляет, не обеспечено, 22,5 тыс., а обеспечение одного участка от 
500 тыс. до 1 млн. руб., ну можно умножить и получить сумму, т.е. и 
одномоментно, я думаю, что решить эту проблему за счет других каких-то 
мероприятий, ну, не совсем целесообразно. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Макаренко Евгений Михайлович еще вопрос, 

пожалуйста. 
 
МАКАРЕНКО. Вопрос следующего характера: полномочным исполнителям 

органов госвласти Тюменской области реализуется статья 3.1 Закона Тюменской 
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области № 64, которой определяется порядок предоставления в Тюменской 
области земельных участков многодетным семьям, принятым на учет в ЯНАО. 

Вот скажите, т.е. выделено 155 земельных участков – это через программу 
«Сотрудничество», я так понимаю, да? Формирование участков? 

 
КИСЕЛЕВ. Оно осуществлялось еще до данного закона, т.е. большой 

земельный массив, который нам был передан, полномочия РФ, т.е. сегодня 
доложу, что в Заводоуковском городском округе мы обеспечили полностью… 
порядка 600 семей были обеспечены, т.е. есть резерв порядка еще 400 участков, 
мы и предложили для реализации этого закона. 

А инженерное обустройство и дорожное, т.е. оно будет осуществляться за 
счет программы «Сотрудничество». 

 
КОРЕПАНОВ. Евгений Михайлович, у Вас еще одни вопрос, да? 

 
МАКАРЕНКО. Подскажите еще, с Правительством ХМАО для жителей 

Югры выходили с таким предложением или… потому что в сентябре должен был 
этот вопрос рассматриваться, насколько я знаю. 

 
КИСЕЛЕВ. Насколько я знаю, правовыми актами ХМАО – Югры 

предусмотрена иная форма соцподдержки, которая также реализуется через 
программу «Сотрудничество». 

 
КОРЕПАНОВ. Да, здесь инициатива была ЯНАО, и мы потом эту 

инициативу поддержали, было такое действительно. А от ХМАО таких 
предложений не было. 

Коллеги, все желающие задать вопросы задали, все желающие выступить 
выступили. Принимаем постановление. 

Предлагается информацию правительства принять к сведению и 
рекомендовать кое-что правительству, один пункт. 

Если нет возражений, предлагается принять в целом это постановление. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 21. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 1160742-6 «О САДОВОДСТВЕ, 

ОГОРОДНИЧЕСТВЕ И ДАЧНОМ ХОЗЯЙСТВЕ И О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

 
 
КОВИН. Коллеги, комитет рассмотрел проект федерального закона           

«О садоводстве, огородничестве и дачном хозяйстве и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации». 

Законопроект внесен Правительством Российской Федерации и направлен 
в субъекты для подготовки отзывов. 

Основными целями законопроекта является совершенствование правового 
регулирования в сфере садоводства, огородничества и дачного хозяйства, а 
также устранение неточностей, которые были в предыдущем нормативном 
документе. 

Также законопроектом предлагается сократить количество организационно-
правовых форм товариществ – собственников до двух, т.е. дальше предлагается 
это в проекте, что у нас будут садоводческо-некоммерческие товарищества и 
(или) огородническо-некоммерческие товарищества и где прописываются правила 
их образования. 

Комитет рекомендует депутатам Думы поддержать указанный 
законопроект. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Юхневич Юрий 

Болеславович, Ваш вопрос, пожалуйста. 
 
ЮХНЕВИЧ. По-видимому, сейчас нас смотрят избиратели в онлайн-режиме 

и меня просят задать в связи с этим вопрос: что будет с построениями на дачных 
участках, которые ранее были оформлены как жилые дома, не придется ли их 
собственникам переводить как в садовые дома, что с этими домиками будет 
сейчас именно? 

 
КОВИН. Коллеги, я не вижу взаимосвязи с данным проектом, то, что внесен. 

Насколько мы с вами помним, что есть дачная амнистия и то, что она сегодня 
есть, она у нас даже продлевается по… оценкам на 2 предстоящих года. Здесь 
просто для… убрать все контрасты, непонятности, чтобы всего лишь было два 
наименования, то я их озвучил, и внести некие нормативные правовые поправки в 
организации новых садовых товариществ, обществ или огородничеств, и не более 
того.  Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

нет. Принимаем постановление. Предлагается поддержать проект федерального 
закона и направить настоящее постановление в Комитет Госдумы по природным 
ресурсам, собственности и земельным отношениям.  

Кто за принятие такого постановления, прошу проголосовать. 
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За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
 
 

О НАЗНАЧЕНИИ ЧЛЕНОВ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ С ПРАВОМ РЕШАЮЩЕГО ГОЛОСА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, истекают сроки полномочий нашей 

Тюменской областной избирательной комиссии. В соответствии с существующим 
законодательством областная Дума назначает ½ членов областной 
избирательной комиссии.  

Рассмотрев предложения политических партий, Центральной 
избирательной комиссии РФ, комитет рекомендует назначить в состав 
Избирательной комиссии Тюменской области с правом решающего голоса 
Плесовских  Светлану Сергеевну, предложенную для назначения в состав 
комиссии Всероссийской политической партией «Единая Россия», Николаева 
Андрея Сергеевича, предложенного для назначения в состав комиссии 
политической партией «Справедливая Россия», Селифанова Владислава 
Анатольевича, предложенного для назначения в состав комиссии Тюменским 
областным отделением политической партии «Коммунистическая партия РФ», 
Лобова Александра Викторовича, предложенного для назначения в состав 
комиссии политической партией ЛДПР (Либерально-демократической партией 
России), Кашкарову Светлану Михайловну, предложенную для назначения в 
состав комиссии Центральной избирательной комиссией РФ, Ракова Алексея 
Владимировича, предложенного для назначения в состав комиссии Тюменским 
региональным отделением политической партии «Патриоты России», Фоминых 
Елену Васильевну, предложенную для назначения в состав комиссии 
региональным отделением в Тюменской области Всероссийской политической 
партии «Партия Великое Отечество».  

Все кандидаты имеют опыт работы в избирательных комиссиях. Комитет 
рекомендует депутатам принять предложенный проект постановления. Кандидаты 
присутствуют на заседании Думы.  

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Подскажите, мы должны голосовать 

списком или персонально по каждой кандидатуре? 
 
САЙФИТДИНОВ. Я думаю, если отводы, самоотводы будут, то, наверное, 

вот это обсудить и проголосовать списком.  
 
КОРЕПАНОВ. Хорошо. Есть ли у внесенных кандидатур самоотводы? 

Самоотводов нет. Тогда голосуем.  
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Кто за то, чтобы назначить в состав Избирательной комиссии Тюменской 
области Плесовских Светлану Сергеевну, Николаева Андрея Сергеевича, 
Селифанова Владислава Анатольевича, Лобова Александра Викторовича, 
Кашкарову Светлану Михайловну, Ракова Алексея Владимировича, Фоминых 
Елену Васильевну, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
  
Кто за то, чтобы постановление принять в целом, поскольку есть и 

констатирующая часть, которую я не озвучил.  
Кто за то, чтобы постановление принять в целом.  
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 23.  
 

 

О ПРИСВОЕНИИ ЗВАНИЯ ЛАУРЕАТА ОБЛАСТНОЙ ПРЕМИИ ИМЕНИ  
В.И. МУРАВЛЕНКО В 2016 ГОДУ 

 
 
ЛОСЕВА.  Уважаемые депутаты, комитет предлагает одобрить 

кандидатуры, представленные для присвоения звания лауреата областной 
премии имени Муравленко в 2016 году. Согласованный список кандидатур 
представлен Правительством Тюменской области. 

Комитет внес соответствующий проект постановления, и прошу его 
поддержать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Хорошо. Вопросов нет? Желающих выступить тоже 

нет? Это единственная награда или звание, которая присваивается совместным 
решением Правительства и Думы.  
  Если нет вопросов, предлагается принять постановление в целом и 
присвоить звание лауреатов премии им. Муравленко всем внесенным 
кандидатурам.  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать.  
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За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 24. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 06.10.2016 № 12 «О СОСТАВЕ КОМИТЕТОВ И ПОСТОЯННОЙ 
КОМИССИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ШЕСТОГО СОЗЫВА» 
 
 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о внесении 

изменений в постановление Тюменской областной Думы от 6 октября 2016 года 
«О составе комитетов и постоянной комиссии Тюменской областной Думы 
шестого созыва». 

В соответствии с постановлением, принятым на последнем заседании 
областной Думы, были досрочно прекращены депутатские полномочия 
Белявского Павла Викторовича. В связи с этим предлагается вывести Белявского 
Павла Викторовича из состава комитета по бюджету, налогам и финансам. 

Материалы у вас имеются. Комитет вносит для рассмотрения по данному 
вопросу проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ. И, пожалуйста, второй докладчик – Фальков Валерий 

Николаевич. 
 
ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги, мы также предлагаем по понятным 

причинам Павла Викторовича вывести из состава комитета и включить в состав 
комитета Владимира Алексеевича Столярова. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. У нас это общим постановлением будет 

оформляться, да? 
Кто за то, чтобы поддержать предложения того и другого комитета и 

принять постановление единое по докладам, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 25. 
 

 
О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

ОТ 23.10.2014 № 2330 
 

 
КОРЕПАНОВ. Предлагается снять с контроля постановление Тюменской 

областной Думы «О реализации Закона Тюменской области «О системе 
профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних и защиты 
их прав в Тюменской области». 

Соответствующая информация и решение комитета по соцполитике 
имеются. 

Если нет вопросов, предлагается постановление принять в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
 - КЛИМЕНКО ВАЛЕНТИНА ВИТАЛЬЕВИЧА 
- КОЛМОГОРОВА СЕРГЕЯ ЮРЬЕВИЧА 
- ОНИСКЕВИЧА ИГОРЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- БАРАНЧУКА ЮРИЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА 
- ВОРОБЬЕВА АЛЕКСАНДРА НИКОЛАЕВИЧА 
   РОЖКОВА ЛЕОНИДА ВИКТОРОВИЧА 
- ЗАЙЦЕВА ИВАНА РОМАНОВИЧА 
- МАЗУРКЕВИЧА ВЛАДИСЛАВА ВАСИЛЬЕВИЧА 
- МАМАЕВА ИВАНА ПЕТРОВИЧА 
- ПОТЕНИХИНОЙ ЕЛЕНЫ ВАЛЕРЬЕВНЫ 
- ПОЧТАРЕВА ВАДИМА НИКОЛАЕВИЧА 
- ТЕРЕЩЕНКО АЛЕКСАНДРЫ ИВАНОВНЫ 
- ЧЕРНЯЕВА ВАЛЕРИЯ ЕЛИЗАРОВИЧА 
- ЧУСОВИТИНА НИКОЛАЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ЯЛДЫШЕВОЙ ГАЛИНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ЯЦЕНОВИЧ МИЛАУШИ ОКТЯБРИНОВНЫ 
- КОЛЛЕКТИВА ФГАОУ ВО «ТЮМЕНСКИЙ 
   ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ» 
- МЕЛЕНТЬЕВОЙ НАТАЛЬИ СЕРГЕЕВНЫ 
- БОЛЬНЫХ АНТОНИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ВАЛЬКОВОЙ ОЛЬГИ ВАЛЕНТИНОВНЫ 
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- ОСИПОВА ВИКТОРА НИКОЛАЕВИЧА 
- РОТЕНБЕРГЕРА ВАЛЕРИЯ РОБЕРТОВИЧА 
- АНИСИМОВОЙ ОКСАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- МАКСИМОВОЙ НАТАЛЬИ ИЛЬИНИЧНЫ 
- МАРАМЫГИНА СЕРГЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- КУЗНЕЦОВОЙ МАРИНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
   УСМАНОВА РАФИСА ФАНИСОВИЧА 
- ВАСЮК ТАТЬЯНЫ НИКОЛАЕВНЫ 

 
 
КОРЕПАНОВ. Схема прежняя, если по какой-то из кандидатур есть 

замечания – будем отдельно голосовать, если нет – будем голосовать по всем 
внесенным кандидатурам. 

Есть ли замечания по кандидатурам? Замечаний нет. 
Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры наградить Почетной грамотой 

Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены.  
Напоминаю, что очередное, 4-е заседание областной Думы 6-го созыва в 

соответствии с Планом работы Думы на 2016 год состоится завтра, 25 ноября, в 
10.00 в этом зале. Прошу депутатов не опаздывать к началу заседания. 

Благодарю всех за работу и, прежде чем закрыть заседание Думы, я  бы 
хотел сделать одно объявление: уважаемые коллеги, после окончания заседания 
областной Думы в Малом зале состоится очередное заседание комитета по 
бюджету, налогам и финансам, на котором будет рассмотрен проект областного 
бюджета во 2-м и 3-м чтениях, а также в окончательном чтении проект бюджета 
ТФОМС Тюменской области. 

Просьба всех депутатов – членов комитета по бюджету, налогам и 
финансам пройти в Малый зал. 

Есть ли замечания мне по порядку ведения? Нет замечаний. 
На этом объявляю очередное, 3-е заседание Тюменской областной Думы  

6-го созыва закрытым (звучит гимн). 
 

Заседание Думы закрыто. 
 
 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    И.Н. Будишева 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 


